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L a fête du Travail s'est transformée en 
contestation contre la réforme des 
retraites, validée le 14 avril par le Conseil 
Constitutionnel et promulguée par 

Emmanuel Macron.
L'intersyndicale (CFE-CGC, CFDT, CFTC, CGT, FO, 
FSU, Solidaires et UNSA) s'est consolidée contre 
le projet de réforme des retraites. Cette unanimité 
exceptionnelle (mais temporaire) est le résultat 
de la politique sociale de Macron. 
En prévision des cortèges, le ministère de 
l'Intérieur avait mobilisé 5 000 policiers à Paris, 
et 12 000 sur le reste du territoire.
Mais, des tensions, extrêmement violentes, ont 
terni les cortèges à Paris, Nantes et Lyon, et 
un policier a été grièvement brûlé par un jet 
de cocktail Molotov. 
Bilan  : Plus de 400 policiers et gendarmes ont 
été blessés en France et 291 personnes ont 
été interpellées. Gérald Darmanin a condamné 
les violences commises par des casseurs 
extrêmement violents venus avec un seul 
objectif : tuer du flic.
On comprend donc le cri du cœur, dénonçant 
cette terrible situation, lancé par Georges Cochet. 
Pour cet ancien capitaine de la gendarmerie  : 
«  Il faut utiliser la force pour mettre un terme à 

cette république des voyous. Les manifestations 
du 1er mai nous démontrent une fois de plus 
l'incapacité du Gouvernement à faire régner la 
paix civile sur notre sol.
Comment peut-on laisser ces hordes de voyous, 
cette racaille, ces délinquants, casser, brûler, piller 
des commerces, des banques, des entreprises, 
des logements, du matériel urbain ?
Sinon à vouloir discréditer les manifestations et 
ses cortèges de vrais manifestants ? Comment 
l’État et le président de la République peuvent-ils 
laisser celles et ceux qui sont depuis des mois sur 
le terrain, sur la voie publique, je veux parler des 
policiers nationaux et des gendarmes, se faire 
caillasser, insulter, blesser, voire être poursuivis 
pour être lynchés, sans véritable tactique et 
volonté pour faire cesser cet état de fait qui 
représente une honte pour notre nation et dont le 
dégoût franchit nos frontières.
Combien de temps ces serviteurs de la France 
accepteront-ils de faire les veaux sans utiliser 
leur capacité à mettre fin à cette situation 
insurrectionnelle et arrêter les bouchers se 
trouvant en face d'eux ?
Certes, on s'offusque, on discute, on s'oppose, on 
compatit sur les plateaux de télévision ! Mais pas 
sur tous !

On voudrait mettre à mal notre démocratie qu'on 
ne s'y prendrait pas autrement !
Quand aurons-nous des politiciens dignes de leur 
fonction, de leurs responsabilités ?
Quand aurons-nous un Gouvernement digne 
de notre pays ? Avec un véritable sens des 
responsabilités qu'impose sa charge.
Quand la majorité silencieuse défendra-t-elle 
enfin nos forces de sécurité et se montrera-t-elle 
au grand jour ?
Faudra-t-il la mort d'un policier ou d'un gendarme 
pour faire prendre conscience de la gravité de 
la situation et pour que la majorité silencieuse 

prenne la défense de nos forces de sécurité.
Il est temps de changer la donne ! Il est temps 
de changer celles et ceux qui nous gouvernent.
Il est temps de donner notre confiance à des 
femmes et des hommes politiques qui aiment la 
France et son peuple ».
Un terrible constat ! Mais, dans le même temps, 
le projet de Macron et des gauches est de 
continuer leurs actions de destruction des valeurs 
fondamentales de la France.

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
(avec Georges COCHET).
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Projet Cœur de Ville

Philippe Leonelli : « Je travaille
au développement de Cavalaire »

Le 17 avril, c'est avec une joie immense et une fierté non 
dissimulée que Philippe Leonelli, maire de Cavalaire-sur-Mer,  
a accueilli ses invités à l’ancienne Gare pour le vernissage de 
l’exposition consacrée au projet Cœur de ville. 

L a présence de Philippe Croisier, membre 
du groupement lauréat du concours 
Cœur de ville, était 

un signe fort pour la Ville 
car elle symbolisait le 
lancement officiel d’une 
nouvelle étape. En effet, 
d'ici quelques mois, le 
chantier entrera dans une 
phase opérationnelle avec 
le lancement des premiers 
travaux.

UN PROJET PHARE
Philippe Leonelli ne l'a 
pas caché : « Ce projet me 
tient particulièrement à 
cœur. C’est l’un des projets 
phare de mon mandat. Il a 
nécessité – et nécessitera 
encore - beaucoup 
d’investissement, de 
travail et d’efforts. Il est né 
du constat unanimement 
partagé, y compris par les 
municipalités précédentes, 
d’un développement 
anarchique de notre 
commune, d’une 
urbanisation sans réelle 
cohérence et de l’absence 
de planification nécessaire 
à la réalisation d’espaces 
publics de qualité. C’est 
dans cet esprit que nous 
avons décidé d’engager, 
dès 2017, une réflexion 
sur l’aménagement d’un 
nouveau quartier localisé 
sur l’ancien stade, la place 
du marché, la salle des 
fêtes et ses alentours ».
Le premier magistrat a 
ajouté  : «  Ce projet s’est 
surtout construit avec 
vous et c’est là aussi l’une 
de mes plus grandes satisfactions. Lorsque 
nous avons décidé de lancer ce projet, nous 
avons entamé une première concertation avec 
l’ensemble des Cavalairoises et des Cavalairois 
pour définir ce véritable Cœur de ville. C’est 
ensemble que nous avons mené ce projet  ! En 
impliquant les futurs usagers afin d’apporter 
une réponse qui soit la plus proche de leurs 
attentes. Des attentes exprimées largement 
autour de 4 axes  : plus de respiration et de 
verdure, plus d’équipements publics, davantage 
de commerces ouverts à l’année, plus de 
stationnement ».

Ainsi, ils ont été plus de 550 à participer à cette 
grande consultation citoyenne qui a permis de 

définir les contours du Cœur de ville de Cavalaire. 
Cette consultation se poursuit tout au long 
des prochaines étapes et jusqu’à la réalisation 
du projet. Les habitants sont donc invités à 
continuer à faire part de leurs remarques. 

DÉVELOPPEMENT DE LA COMMUNE
L'élu municipal a rappelé ses responsabilités 
en tant que maire  : «  J'ai la responsabilité de 
travailler au développement de notre commune, 
de préparer son avenir, pour les générations 
futures, et de contribuer au bien-être de tous. 
Lorsque j’ai été élu, j’ai pris cette responsabilité 

au sérieux. J’ai compris que pour développer 
notre ville, il était nécessaire d’avoir une vision 

claire de ce que nous voulions atteindre, des 
priorités que nous devions établir et des étapes 
que nous devions franchir pour y parvenir.
Je suis convaincu que nous devons travailler 
plus que jamais ensemble à construire une ville 
dynamique, attractive, prospère et innovante, 
une ville qui offre à ses administrés des services 
de qualité, des loisirs, des infrastructures.
Comme le disait si bien John Fitzgerald 
Kennedy  : «  Les hommes politiques devraient 
avoir une vision à long terme, même si leur 
mandat ne dure que quelques années. Ils doivent 
poser les fondations pour un avenir meilleur  ». 

J’aime cette image de l’élu bâtisseur, qui donne 
une identité forte à sa ville et qui la prépare à un 

monde en constante évolution ».
«  Je n’ai, croyez-moi, aucune 
certitude. Mais j’ai une conviction. 
Je crois que nous pouvons bâtir 
ensemble une ville dont nous 
serons fiers, une ville qui sera 
un modèle sur notre territoire, 
une ville où les générations 
futures pourront vivre, travailler 
et s’épanouir », a conclu Philippe 
Leonelli.
Auparavant, il avait remercié les 
équipes de la communication de 
la ville : « Elles ont travaillé dans 
l’urgence mais avec acharnement 
et enthousiasme sur ce projet 
d’exposition. Merci également à 
l’ensemble des services pilotés 
par notre DGS Patrice Vecchi, 
qui a su mener avec talent et 
pugnacité ce projet tout au long 
de sa phase conceptuelle  ». Le 
maire a aussi remercié les élus 
de l’équipe municipale pour leur 
engagement à ses côtés et leur 
soutien sans faille. •

Photo Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
En présence de :
Anne-Marie WANIART, maire 
de Gassin,
Jean PLÉNAT, maire du Rayol,
Olivier CORNA, premier adjoint,
Sylvie GAUTHIER, adjointe à la 
Culture,
Lieutenant Vincent SCHWALM, 
chef du centre de secours de 
Cavalaire,
Guillaume ROCCHIA, président 
de l’ACAPIC,
Alain GUILLEMIN, président 
des AVF,

65 candidats
venus du monde entier
Pour mémoire, la sélection du lauréat s’est 
faite à l’issue d’un jury de concours qui 
a retenu 4 groupements parmi les 65 qui 
avaient déposé un dossier. 65 candidats 
venus du monde entier et des architectes 
de renom, c’est le signe de l’intérêt et de 
la considération portés à la commune. Le 
Groupement Atelier du Pont a été désigné 
comme celui ayant le mieux appréhendé le 
projet et a donc été sélectionné.
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Tourisme

Union des Métiers et des Industries

Jean-Pierre Ghiribelli : « L'hôtellerie-restauration
n'est toujours pas déclarée en tension par le Gouvernement »

L’hôtellerie-restauration, un secteur impacté par les grèves

Le 19 janvier, à la suite d'un entretien avec Olivia Grégoire, ministre déléguée 
chargée des Petites et Moyennes Entreprises et du Commerce, de l'Artisanat 
et du Tourisme, l'UMIH avait déjà alerté le Gouvernement sur les difficultés 
de l'hôtellerie et de la restauration. À l'occasion de la visite d'Olivier Dussopt, 
ministre du Travail, du Plein emploi et de l'Insertion, le 27 avril à Toulon, 
Jean-Pierre Ghiribelli, président de l'UMIH du Var, est remonté au créneau 
pour défendre la profession.  

I l raconte son entretien avec le ministre du 
Travail  : «  Notre secteur reste confronté à 
une pénurie de main d’œuvre. 

Afin de renforcer l'attractivité 
de nos métiers, nous avons mis 
en place des groupes de travail 
composés de représentants 
des organisations patronales et 
salariales représentatives. Ils sont 
chargés de travailler en amont sur 
des thèmes en vue d'une validation 
par les membres de la Commission 
Paritaire Permanente de Négociation 
et d'Interprétation (CPPNI) ».
Pour le président de l'UMIH, une 
question reste étrangement sans 
réponse  : «  Pourquoi notre secteur 
n'est-il toujours pas déclaré métier 
en tension alors que ce sujet est 
évoqué tous les jours sur les plateaux 
de télévision » ?

ORGANISATION DU TEMPS
DE TRAVAIL 
À ce jour, 4 groupes de travail 
paritaires ont été constitués dont l'un 
porte sur la Qualité de Vie au Travail 
qui traite, notamment, de la coupure 
et du repos hebdomadaire.
« S'agissant plus particulièrement de 

la coupure, l'objectif est d'initier les entreprises 
à redéfinir nos modes d'organisation du temps 

de travail afin d'éviter, dans la mesure du 
possible, une interruption dans la journée de 
travail. En effet, compte-tenu de la typologie de 
nos entreprises, tant par leur taille que par leur 
implantation géographique, toutes les entreprises 
ne pourront pas supprimer la coupure car elle est 
inhérente au secteur et fait partie des contraintes 
du métier » avertit Jean-Pierre Ghiribelli.
Actuellement, une des pistes de réflexion 
envisagée par les partenaires sociaux de la 
branche est d'octroyer une compensation 

forfaitaire à la coupure lorsque l'entreprise ne 
peut pas faire autrement.

POUVOIR D'ACHAT SUPPLEMENTAIRE 
« Si nos organisations respectives se sont mises 
d'accord sur le principe, le déclenchement de 
cette indemnisation et son montant ne sont pas 
encore arrêtés. 
Aujourd'hui, notre secteur d'activité est composé 
à 90% de TPE et se trouve confronté à une double 
problématique  : D'une part, le remboursement 

des PGE et la forte dégradation 
des fonds propres des entreprises. 
D'autre part, il existe un niveau 
insuffisant de ces derniers, accentué 
par un contexte inflationniste, car 
les prix des matières premières 
et de l'énergie ne cessent 
d'augmenter, sans qu'il soit possible 
de répercuter ces hausses auprès 
des consommateurs. Dans ces 
conditions, nous souhaitons que 
cette indemnité forfaitaire à la 
coupure puisse faire l'objet d'une 
mesure d'exonération sociale 
et fiscale tant pour l'entreprise 
que pour le salarié  », explique le 
président de l'UMIH.
Cette mesure, permettant aux 
salariés de bénéficier d'un pouvoir 
d'achat supplémentaire, évitera 
aux entreprises de se voir alourdir 
davantage leurs charges, car leur 
situation financière reste fragilisée 
par le contexte économique. •

Photo PRESSE AGENCE.

Depuis quelques mois, le secteur de l’hôtellerie-restauration est impacté par 
les grèves, et les perturbations sociales.  

Il souffre de l'inflation des matières 
premières, de la hausse d’énergie. 
Pourtant, la pénurie de bras met en danger 

économique les établissements. En 2022, la 
saison a été marquée par des tensions fortes, 
avec des difficultés majeures de recrutement 
de saisonniers.
Ainsi, 84 % des entreprises estimaient qu’il 
était difficile de recruter des saisonniers 
et 59 % des entreprises ont restreint leur offre 
en haute saison par manque de saisonniers.

LEVIERS FINANCIERS
Sur les difficultés qui touchent le secteur, Jean-
Pierre Ghiribelli avance quelques pistes  : « Il 
existe des tensions nationales sur nos métiers, 
même hors saisonnalité. Nous avons constaté 
une évolution des mentalités et du rapport au 
travail, ce qui a provoqué un assèchement 
du vivier des saisonniers durables, parce que 
la situation de saisonnier attire moins. Nous 
subissons également le changement des 
dates des cycles universitaires qui reprennent 
plus tôt en septembre. Enfin, la fidélisation 
des saisonniers a connu une rupture après la 

pandémie. Alors, comment attirer, recruter et 
former les saisonniers  ? Il existe des leviers 
financiers, principalement au niveau du salaire 
à l’embauche, d'une prime de fidélisation d’une 
année à l’autre, et de la prime de fin de contrat. 
Il faut envisager une évolution des conditions 
de travail, en adaptant les horaires, la journée 
de repos consécutifs, la rotation des équipes 
établissement de planning permettant d’allouer 
des week-ends de repos. Il faut aussi faire 
évoluer le contrat de travail en envisageant 
un allongement des contrats saisonniers en 
contrat à durée indéterminée ».

FACILITER LE RECRUTEMENT 
« Concernant le projet de loi immigration, peut-

être faudrait-il régulariser ces personnes qui 
ont une compétence métiers, qui sont sur le 
sol français depuis longtemps et qui ne posent 
pas de problème et faciliter les procédures 
d’embauche de travailleurs étrangers, en 
rendant nos métiers plus attractifs ? L’objectif 
est d’inciter les entreprises, qui le peuvent, 
à redéfinir leur mode d’organisation du 
temps de travail et d’éviter au maximum 
la coupure, mais de faire attention à celles 
qui ne peuvent pas faire autrement, ou bien 
concilier vie personnelle et vie professionnelle, 
pour répondre à une demande de la nouvelle 
génération. Sur ces dossiers, nous avons écrit à 
Olivia Grégoire », révèle Jean-Pierre Ghiribelli. •
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GRTgaz, un acteur engagé en Provence-Alpes-Côte d’Azur
Dans la région, GRTgaz emploie 115 salariés, et exploite 1 460 
kilomètres de réseau.

E n 2022, l'entreprise a investi 28 millions 
d'€ en Provence-Alpes-Côte d'Azur pour 
assurer la sécurité d'approvisionnement, 

entretenir et moderniser ses installations et 
accélérer son soutien à la transition énergétique.
En termes de bilan, en 2022, la consommation 
de gaz dans la région est de 39 TWh, ce qui 
représente une hausse de 2,6% par rapport à 
2021. Cette hausse régionale s'explique par les 
consommations des centrales de production 
d'électricité à partir de gaz, qui ont atteint 15 
TWh en 2022 (VS 10 TWh en 2021) afin de pallier 
les indisponibilités des centrales nucléaires.
La consommation des distributions publiques 
(alimentant les particuliers du secteur résidentiel 
ainsi que les entreprises des secteurs tertiaires 
et industriels qui leur sont raccordées) baisse de 
7,7% par rapport à 2021 en région Sud (soit 12 
TWh en 2022 vs 13 TWh en 2021). Cette baisse 
s'explique par les efforts de sobriété, la hausse 
des prix de l'énergie ainsi qu'un climat doux, 
2022 ayant été l'année la plus chaude jamais 
enregistrée par Météo France, affichant un écart 
avec 2021 de +1,58°C.

DÉVELOPPEMENT DE L'HYDROGÈNE
Au niveau national, la baisse de consommation 
des distributions publiques est de 16,6%. 
En revanche, la demande en gaz des industriels a 
diminué de 20% (vs -11,8% au niveau national) 
avec une consommation de 12 TWh, et ce, 
dans la majorité des secteurs, en raison de la 
hausse des prix, de l'optimisation de l'efficacité 
énergétique de certains process et de contraintes 
économiques (difficultés d'approvisionnement, 
inflation sur les matières premières, demande 
en baisse).
Mais la région Sud est également propice au 
développement des Gaz renouvelables et de 
l'hydrogène.
Depuis 2020, grâce à son démonstrateur 
industriel Jupiter 1000, GRTgaz convertit de 
l'électricité d'origine éolienne en hydrogène 
renouvelable injectable dans le réseau de 
transport de gaz. Une nouvelle étape a été 
franchie en juillet 2022 puisque le méthaneur a 
produit ses premières molécules d'e-méthane, 
à partir d'hydrogène renouvelable et de CO2 en 
bouteille (1).
Les autres filières de gaz renouvelables 
poursuivent également leur développement 
pré-industriel. Aussi concernant la gazéification 
hydrothermale, GRTgaz réalise une étude en 
région Sud afin de détecter et comptabiliser les 
gisements de résidus et de déchets organiques 
humides au service d'une conversion en gaz 
renouvelable et gaz bas carbone. Les résultats 
de cette étude seront communiqués au cours de 
l'année 2023.
L'année 2022 a été marquée par une avancée 
significative en vue de la création d'un futur 
marché français et européen de l'hydrogène. 
GRTgaz contribue à la structuration de bassins 
Hydrogène dans les grandes zones industrielles 
françaises. 

Plusieurs projets territoriaux sont identifiés à 
différentes phases de maturité, dont HYnframed 
(canalisation de transport d'hydrogène reliant la 
zone industrielle et portuaire de Fos-sur-Mer et 
les capacités de stockage situées à Manosque). 
Fos-sur-Mer a été identifiée comme bassin 
prometteur et stratégique pour le développement 
de l'hydrogène. En effet, la présence d'industries 
lourdes telles que la sidérurgie, le raffinage, la 
pétrochimie et l'énergie font de Fos-sur-Mer 
une des zones à fort potentiel de baisse des 
émissions avec un écosystème mature, orienté 
vers l'hydrogène bas carbone et renouvelable 

en tant que vecteur de décarbonation. De plus, 
la zone industrialo-portuaire constitue un des 
premiers hubs logistiques de France (terrestre, 
maritime et aéroportuaire) et présente ainsi des 
opportunités de décarbonation du secteur de la 
mobilité.

ZONES INDUSTRIELLES BAS CARBONE
En 2022, GRTgaz, soutenu par l'ADEME et la 
Région Sud et en collaboration avec un groupe 
d'industriels pionniers, a réalisé une première 
étude de faisabilité d'un réseau de transport 
mutualisé. Cette étude confirme la possibilité 
d'une infrastructure connectant les projets de 

production et consommation d'hydrogène aux 
projets de stockage d'hydrogène identifiés dans 
la région (projet d'infrastructure nommé H2Med).
Par ailleurs, la zone de Marseille est pressentie 
pour accueillir l'arrivée de BarMar, projet 
hydrogénoduc offshore reliant Barcelone 
et Marseille. Ce tronçon pourrait permettre 
d'acheminer de l'ordre de 2 millions de tonnes 
d'hydrogène renouvelable par an (soit 10% des 
objectifs européens à l'horizon 2030). Cette 
infrastructure, qui participe du projet européen 
H2Med, pourra se connecter au projet territorial 
HYnframed et au projet de dorsale française 

de l'hydrogène  HY-FEN, visant à connecter les 
différents pôles hydrogène français ainsi que 
l'Allemagne.
GRTgaz, contributeur actif de SYRIUS, projet 
lauréat de l'AAP ZIBAC
Dans le cadre de France 2030, l'ADEME a lancé 
l'appel à projets " ZIBAC " (Zones Industrielles 
Bas Carbone), avec l'objectif d'accélérer 
fortement la décarbonation à l'échelle d'une 
grande zone industrielle. En réponse, GRTgaz 
s'est engagé, aux côtés d'une quarantaine 
d'autres industriels et piloté par l'association 
PIICTO, dans le programme SYRIUS (SYnergies 

Régénératives IndUstrielles Sud) rassemblant 
les principaux acteurs de la zone industrielle de 
Fos-sur-Mer. 
Lauréat de l'Appel à projet, ce programme 
disposera d'un soutien public de 4 millions d'€ 
pour réaliser une trentaine d'études d'ingénierie 
et de faisabilité cofinancées par l'Etat dans le 
cadre de la première phase de l'appel à projet. 
Ces études porteront sur plusieurs axes/sujets, 
parmi lesquels l'hydrogène, la capture de CO2, 
les gaz renouvelables ou encore les enjeux de 
décarbonation. •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
1. Ce procédé permet de valoriser le CO2 
rejeté par des sites industriels. L’hydrogène 
vert produit par les électrolyseurs réagit 
avec le CO2 capturé dans les fumées des 
industriels et génère ainsi du méthane de 
synthèse, directement injectable dans les 
réseaux de gaz. Cet « e-méthane » remplace 
le gaz naturel, ne nécessite pas la construction 
de nouvelles infrastructures de transport et 
permet de diviser en moyenne par deux les 
rejets de gaz carbonique dans l’atmosphère.
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Une multitude d'expériences pour des vacances réussies !
Avec la brochure Amusez-vous 2023, c'est une multitude d'activités de 
loisirs qui est mise à l'honneur !     

Amusez-vous 2023, c'est un large 
choix de loisirs à des prix attractifs 
présentés dans une centaine de pages : 

excursions maritimes, loisirs nautiques et pleine 
nature, expériences oenotouristiques, parcs 
animaliers et nature, vols découverte, jeux pour 
enfants, parcs d'attraction, parcs aquatiques, 
visites guidées histoire, terroir et nature, etc.

TOURISME FAMILIAL
Amusez-vous 2023, c'est aussi une sélection de 
partenaires de qualité, des activités privilégiées, 
des tarifs préférentiels ou prix réduits, des 
conseils loisirs, des réservations faciles au 
meilleur rapport qualité/prix.
Véronique Nérand, directrice de l'Office de 
Tourisme Intercommunal, explique  : «  La 
destination Méditerranée Porte des Maures 
est synonyme de tourisme familial, nature, 
authentique, à taille humaine ! Et, ces 
expériences sont tout autant intéressantes pour 
les habitants de MPM. Il suffit de se rendre dans 

son Office de Tourisme. Dans le domaine des 
loisirs aussi, consommons local et soutenons les 
entreprises locales ! C'est bientôt les vacances ! 
Profitez-en pour venir découvrir nos offres à 
partager en famille, entre amis » !
« La brochure est le fruit du travail collaboratif 
des Offices de Tourisme de Méditerranée Porte 
des Maures (Bormes-les-Mimosas, Le Lavandou, 
La Londe-les-Maures, Cuers, Pierrefeu-du-Var et 
Collobrières). La réalisation est coordonnée par 
l'Office de Tourisme Intercommunal, situé sur le 
port Miramar à La Londe-les-Maures. L'édition 
2023 a été tirée à 33 000 exemplaires et réunit 
les activités des six communes de MPM et des 
environs », détaille Véronique Nérand.

COUPS DE COEUR
Parmi les coups de cœur, notons les activités 
dans les vignobles Côtes de Provence La Londe 
et Pierrefeu-du-Var : Pique-nique, balades 
à vélo électrique, en quad ou en 4x4, etc., les 
parenthèses bien-être et relaxation (bains de 

forêt, massages, shiatsu). Mais également, 
les visites culturelles avec la découverte du 
musée interactif de Bormes-les-Mimosas ou la 
découverte du village du Lavandou en jouant ! 
Enfin, ne ratez pas les croisières vigneronnes 
et escapades gourmandes au crépuscule, au 
départ des ports de la Londe-les-Maures et du 
Lavandou, sans oublier l'incontournable journée 
à Porquerolles à vélo (en location) !
« Bravo aux équipes des offices de tourisme pour 
ce travail très réussi, et plus particulièrement 
à Corinne, Caroline, Maud et Audrey. Merci à 

tous nos professionnels du tourisme pour leur 
confiance renouvelée dans ce partenariat qui ne 
fait que des heureux », s'enthousiasme la directrice 
de l'Office de Tourisme Intercommunal ! • 

À NOTER... 
Rendez-vous dans les Offices de Tourisme à 
La Londe-les-Maures, Bormes-les-Mimosas et 
Le Lavandou pour vos réservations sur place 
ou à distance à La Londe-les-Maures.
Et retrouvez l'offre Amusez-vous
sur www.mpmtourisme.com
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Politique d'insertion

Carnoules

Une nouvelle stratégie pour le retour à l'emploi des allocataires du RSA

Après le décès de Léonid Kavetsky, le monde combattant en deuil

En 2019, le Département s'est engagé dans une démarche nationale 
d'amélioration de ses dispositifs d'insertion au travers de la contractualisation 
avec l’État autour de la lutte contre la pauvreté et pour l'accès à l'emploi.  

D ésormais, la stratégie départementale 
s'attache à renforcer le pilotage des 
actions d'insertion existantes, en les 

évaluant sur la base du taux de sortie du RSA 
effectif, et simplifier les procédures actuelles, 
déployer des outils informatiques innovants. 
Cette stratégie est cohérente avec le dispositif 
"France Travail" annoncé par le Gouvernement. 

DES DEPENSES TOURNEES VERS L'EMPLOI
En effet, Jean-Louis Masson, président du 
Département, propose de donner une nouvelle 
impulsion au dispositif RSA en lançant une 
stratégie tournée vers l'emploi, qui permettra 
à chacun de sortir de la pauvreté et  de vivre 
dignement.
Jean-Louis Masson explique  : « Cette stratégie 
est fondée sur des principes d'action simples. 
Tout d'abord, le parti pris que presque tout le 

monde peut travailler tout de suite. Nous voulons 
des dépenses d'insertion très orientées vers 
l'emploi, une action immédiate et intensive 
pour les nouveaux entrants au RSA et un 
accompagnement fréquent pour tous ». 
Concrètement, cela suppose des relations 
étroites et continues avec les entreprises et le 
marché du travail, et une exigence réciproque 
dans la logique de la contractualisation portée 
par le RSA. D'un côté, cela signifie que tous les 
moyens sont donnés pour le retour à l'emploi. 
De l'autre, cela implique des sanctions pour les 
absences à rendez-vous ou le non-respect des 
engagements pris par la personne telles que les 
obligations de recherche d'emploi) et réversibles 
à tout moment.
Cela conduit aussi à une évaluation rigoureuse 
de chaque action (taux de sortie du RSA, taux de 
reprise d'emploi).

DROITS ET DEVOIRS
Selon le Département, cette nouvelle stratégie 
se développera en deux étapes. En année 1, il 
s'agira d'agir pour les nouveaux entrants. En 
année 2 et suivantes, cela conduira à étendre 
ces principes à tous les allocataires RSA, quel 
que soit leur ancienneté dans le dispositif et leur 
parcours.
Durant le premier trimestre 2023, deux 
nouveaux dispositifs sont progressivement 
déployés. Tout d'abord, le «  Rendez-vous des 
droits et devoirs ». Chaque nouvel entrant dans 
le RSA est désormais convoqué à un entretien 
obligatoire, réalisé en partenariat avec la Caisse 
d'allocations familiales. En cas d'absence, le RSA 
sera immédiatement suspendu. Cet entretien 
a pour objectifs de garantir que la personne 
accède effectivement à tous ses droits sociaux 
et qu'elle comprenne ses devoirs et obligations : 
sincérité des déclarations, obligation de 
respecter ses engagements de recherche 

d'emploi et d'insertion, etc. Ces « Rendez-vous 
des droits et devoirs  » concernent entre 8 à 
10 000 personnes par an.
Par ailleurs, le coaching intensif vers l'emploi 
des nouveaux entrants au RSA. Pendant une 
durée pouvant aller jusqu'à 4 mois, la majorité 
des nouveaux allocataires bénéficiera d'un 
accompagnement intensif, à raison d'un rendez-
vous par semaine au minimum : formation aux 
techniques de recherche d'emploi, mise en 
relation avec des entreprises, etc. Ce coaching 
doit bénéficier à 6 à 8 000 personnes environ 
par an et sera conduit avec Pôle emploi et avec 
plusieurs autres partenaires.
Cette stratégie volontariste représente un effort 
d'environ 10 millions d'€ pour les deux premières 
années. À la lumière des expériences similaires 
menées sur d'autres territoires, l'économie 
induite sur le versement de l'allocation RSA auto 
financera largement cette dépense. •

Photos Alain BLANCHOT.

C'est avec une profonde tristesse que le monde combattant a appris le décès 
de Léonid Kavetsky, ancien combattant et ancien président de l'AVACM de 
Carnoules. 

M embre actif au sein des associations 
patriotiques, il fut un bénévole très 
engagé dans le monde associatif de 

Carnoules où il résidait avec sa famille depuis 
1975.
Né le 16 juin 1936 à Lille, il était marié et avait 
une fille et deux petits enfants. Après avoir 
effectué son service militaire en Algérie, il obtient 
le grade de sergent et reçoit la Médaille de 
la Valeur Militaire avec citation.

ENGAGEMENT PATRIOTIQUE
Dans les années 1970, il commence son 
engagement dans le tissu associatif, et plus 
particulièrement celui des anciens combattants. 
Léonid Kavetsky a occupé de nombreuses 

fonctions associatives  (président de l'Union 
Départementale des Anciens Combattants - 
UDAC) et, représentant auprès de l'UFAC à Paris 
(Union Française des Anciens Combattants).
Il fut aussi le dynamique président 
départemental et de la section de Carnoules de 
l'ARAC (Association Républicaine des Anciens 
Combattants), jusqu'en 2006. Il devient président 
de l'AVACM  de Carnoules et de Puget-Ville 
(Association Varoise des Anciens Combattants). 
Enfin, il a occupé les fonctions de membre de la 
commission de solidarité au sein de l'ONAC VG 
du Var, recevant la médaille de l'ONAC pour ses 
40 années de service pour la cause des veuves 
et des anciens combattants.
Il était titulaire de la Médaille Militaire, de la Croix 

de la Valeur Militaire avec citation, de la Croix du 
Combattant, de la Médaille commémorative des 
opérations de maintien de l'ordre en Algérie, et le 
titre de reconnaissance de la Nation. À toutes ces 
décorations officielles, s'ajoutent celles du tissu 
associatif : ORCM (Ordre Républicain des Mérites 
Civils), médaille échelon Or de la Fédération 
Française du Bénévolat Associatif (FFBA), 
reconnaissance patrimoniale de l'ACSPMG 
(Histoire et Patrimoine de la Gendarmerie), 
médailles de l'AVACM et de l'ARAC et du 
Souvenir Français.
Il avait transmis le devoir de mémoire à la 
jeune génération, et ses deux petits-enfants, 
Mélanie et Bruno, portaient, les drapeaux des 
associations  patriotiques, lors des cérémonies 
patriotiques.
Ses obsèques ont été célébrées le mardi 18 avril 
à Cuers devant une assistance nombreuse venue 
lui rendre un dernier hommage. •
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17 arrestations après une opération de police
au Val des Rougières

Le 13 avril, une opération coordonnée de police s’est déroulée 
dans le quartier du Val des Rougières à Hyères, sous l’autorité 
du préfet du Var et sur réquisition du procureur de la République 
de Toulon. Elle s’est soldée par 11 arrestations et l’interpellation 
de 6 étrangers en situation irrégulière. 

D epuis quelques mois, les forces de 
police multiplient les actions pour lutter 
contre le trafic de stupéfiants dans le 

quartier du Val des Rougières, où vivent plus de 
2 300 habitants.
Depuis le début de l’année, 70 kilos d’herbe et 
de résine de cannabis, plus d’1 kg de cocaïne, 
17 grammes d’héroïne et 58 250 € ont été saisis. 
18 procédures pour trafic de stupéfiants ont 
également été engagées.

DÉSTABILISER LE TRAFIC DE DROGUE
Face à cette situation, pour conforter le travail 
au quotidien effectué par les fonctionnaires de 
police, le préfet et le procureur de la République 
de Toulon ont lancé une opération d’ampleur de 
police coordonnée au sein de la cité. Il s’agit 
de la troisième opération de ce genre menée 
dans le département, après celles menées à la 
Beaucaire et à la Gabelle. 
L'opération de police s’est déroulée en deux 
phases. Tout d'abord durant la semaine du 3 
avril, qui visait à déstabiliser massivement le 
trafic de stupéfiants. Ensuite, la semaine du 11 
avril focalisée sur l’amélioration du cadre de vie 
et le contrôle de plusieurs commerces.
Cette opération, organisée en collaboration avec 
le parquet de Toulon, les services de l’État (DDSP, 
PAF, inspection du travail, inspection des finances 

publiques et protection des populations) a été 
conduite avec la participation de la commune, la 
Métropole et du bailleur social gestionnaire Var 
Habitat. Le secteur associatif aura également un 
rôle à jouer dans les prochaines semaines avec 
la mise en oeuvre de projets visant à prévenir 
la délinquance, notamment chez les jeunes, et 
permettre aux habitants de se réapproprier leur 
cadre de vie.

11 ARRESTATIONS
Depuis le 3 avril, les actions visant à la 
déstabilisation du trafic de stupéfiants implanté 
au sein du quartier se sont multipliées. Elles ont 
mobilisé jusqu’à 80 policiers quotidiennement, 
dont une grande partie des CRS affectés dans le 
Var, depuis le mois de janvier, dans le cadre du 
Plan National de sécurité renforcée (PNSR).
Cette première phase a permis d’obtenir des 
résultats très favorables avec 11 individus 
interpellés, dont 7 dans le cadre d’infractions 
liées au trafic de stupéfiants, 6 300€ en 
numéraires, 5 kg de cannabis, plus de 600 
grammes de cocaïne et 20 grammes d’héroïne 
saisis et le contrôle des locaux communs de 
plusieurs tours du quartier, en présence d’un 
chien stupéfiant, et de 50 appartements vacants, 
dont certains ont été sécurisés par le bailleur 
social. Plus de 3 kg d’herbe et de résine de 

cannabis ont été découverts dans ces logements 
vacants.

6 ÉTRANGERS EN SITUATION IRRÉGULIÈRE
Dans le cadre d’une réquisition du procureur de 
la République de Toulon, une opération judiciaire 
a été menée pour assainir la situation dans la cité. 
Près d’une centaine de fonctionnaires de police 
(sécurité publique, police aux frontières, CRS) et 
agents des services de l’État ont été mobilisés et 
ils ont procédé au désencombrement des parties 
communes et des caves. Plusieurs mètres cubes 
de déchets ont été évacués. 

La police a procédé à l’évacuation de 24 
véhicules abandonnés sur la voie publique, au 
contrôle de plusieurs commerces installés dans 
la cité ou à proximité, dans le cadre du CODAF 
(comité opérationnel départemental anti-fraude), 
qui a permis d’obtenir de bons résultats à savoir 
l'interpellation de 6 étrangers en situation 
irrégulière. L’État a engagé 3 procédures pour 
aide au séjour et 3 procédures pour emploi 
d’étranger sans titre et de travail dissimulé 
et saisie du fond de caisse et 3 procédures 
d’avertissement pour des motifs liés à l’absence 
de qualification professionnelle de certains 
salariés, au défaut d’hygiène de salariés et à 
l’absence d’indications commerciales sur les 
produits.

PARTICIPATION DES HABITANTS
L’opération menée au Val des Rougières a reçu 
un accueil très favorable de la part des habitants 
du quartier. Elle a vocation à se prolonger. En 
parallèle, dans le cadre de la politique de la ville, 
avec l’ensemble des acteurs qui y participent et 
notamment la mairie de Hyères, le bailleur social 
et le secteur associatif, des actions permettant 
aux habitants de participer à la réappropriation 
de leur quartier vont être lancées, à commencer 
par la réunion des Tables de quartier voulues par 
le ministre du logement.
Il s’agira de lancer une démarche opérationnelle 
de gestion urbaine de proximité, de rédiger un 
diagnostic de tous les immeubles du quartier, 
en lien avec la Ville de Hyères, le bailleur social 
et la métropole, de développer l’implantation du 
secteur associatif dans le quartier et de lancer 
des actions visant au renforcement du lien 
police/population. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Mutualité Française

Caisse d’Allocations Familiales du Var 

5 axes pour assurer le bien vieillir

Signature de la 2ème convention territoriale globale 2023 – 2026 

A l’occasion des débats autour de la proposition de loi du « Bien vieillir », 
Dominique Viot, président de la Mutualité Française du Var, revient sur les 
propositions de la Mutualité Française.  

T rois grandes révolutions frappent la 
société française  : la numérisation de 
nos vies, le dérèglement climatique 

et le vieillissement démographique. 
Ces trois ruptures bousculent notre 
quotidien et rebattent les cartes de 
notre avenir. Pourtant, la nouvelle 
donne démographique demeure un 
enjeu relayé au second plan, comme 
si sa prise en compte n’était pas 
aussi urgente que les deux autres. En 
2020, 20 % de la population, soit 13,5 
millions de personnes en France, a 65 
ans ou plus. En 2030, cette proportion 
atteindrait 23,4 % soit 16,4 millions de 
personnes. À cette date, les plus de 
65 ans devraient être plus nombreux 
que les jeunes de moins de 20 ans. 
La proposition de loi visant à bâtir une 
société du « Bien Vieillir » portée par le 
Gouvernement est jugée insuffisante 
pour la Mutualité Française qui formule 
une série de propositions.

HAUSSE DE 80% D'ICI 2050
«  À la sortie de la réunion de 
restitution du Conseil National de 
la Refondation (CNR) « Fabrique du 
Bien Vieillir », la Mutualité Française, 
rappelait l’ambition que doit porter 
une future loi de programmation et les solutions 
concrètes à y associer pour répondre à la 
transition démographique. Il est urgent d'investir 
massivement dans la prévention, le soin et 
l'accompagnement des personnes vulnérables 
et de leurs aidants » souligne Dominique Viot.
Il ajoute : « En 2050, 1 habitant sur 3 sera âgé 
de 60 ans ou plus, soit une hausse de 80 % 
en 45 ans. Adapter la société au vieillissement 
et mieux répondre aux enjeux d’autonomie est 
une nécessité si nous voulons accompagner 
l’avancée dans l’âge pour tous. La réforme 

de l’autonomie, annoncée à l’issue de la « 
Fabrique du Bien Vieillir » doit être ambitieuse et 
à la hauteur des attentes des professionnels du 

secteur et des citoyens. Pour prendre en compte 
les besoins et aspirations des personnes âgées 
et de leurs proches aidants, il est nécessaire 
d’avoir une approche globale qui traite de 
l’ensemble des domaines du bien vieillir et qui 
permettent de rendre actrices les personnes 
concernées ».

5 AXES D'ACTION
1. Renforcer l'attractivité des métiers liés à 
l'humain.
Depuis la crise sanitaire, le secteur des métiers 

de l'humain est confronté à une crise de 
l’attractivité. Les financements publics doivent 
permettre une revalorisation des salaires pour 
les personnels exerçant à domicile comme en 
établissements. Une fluidification des parcours 
et des évolutions professionnels avec des 
formations adéquates et une extension de la 
validation des acquis de l'expérience (VAE) et 

de l’apprentissage sont indispensables. De plus, 
de nouveaux métiers, tels que coordinateur 
autonomie, coordinateur de parcours et assistant 
au projet de vie doivent être reconnus et 
encouragés.
2. Intensifier la prévention de la perte 
d'autonomie tout au long de la vie.
Grâce à la proximité que les mutuelles 
entretiennent avec leurs adhérents, elles sont 
un levier puissant pour soutenir l’indispensable 
dynamique de prévention et l’aller-vers. A ce 
titre, la Mutualité soutient la généralisation du 

programme ICOPE qui permet de dépister les 
fragilités chez les personnes âgées. La Mutualité 
Française propose également de mettre en 
place un rendez-vous prévention à 40-45 ans 
de façon globale en associant les mutuelles et 
de déclencher des services et des prestations 
adaptés aux besoins identifiés.

3. Développer des solutions pour 
accompagner les proches aidants.
Ils jouent un rôle crucial dans 
l’accompagnement du grand âge 
tout en étant, pour moitié, encore en 
activité professionnelle. Nous devons 
développer des structures de répit sur 
les territoires et proposer des actions 
de prévention pour sensibiliser les 
proches aidants à prendre soin de leur 
santé et les informer sur leurs droits.
4. Réduire le reste à charge pour les 
personnes et leurs proches.
Outre l'augmentation significative 
et indispensable des financements 
publics, la Mutualité Française 
propose, avec France Assureurs, une 
couverture généralisée et mutualisée 
en dépendance pour réduire les 
restes à charge Elle défend aussi 
le plafonnement en fonction des 
revenus des tarifs des EHPAD et 
services médicaux-sociaux. Enfin, la 
Mutualité appelle à une réévaluation et 
simplification du modèle d'habilitation 
à l'aide sociale pour en faciliter le 
recours.

5. Valoriser les données dans un cadre de 
confiance au service de la santé de tous.
La télésurveillance, les objets connectés 
ou encore l'intelligence artificielle sont des 
outils aujourd’hui essentiels pour collecter, 
analyser des données de santé et ainsi 
améliorer l’accompagnement des patients. Il 
est indispensable que nous déterminions de 
manière collective un équilibre entre l'utilisation 
des données de santé et la protection de la vie 
privée des individus. •

Photo PRESSE AGENCE.

Le 22 mars, la Ville de Toulon a signé avec la Caisse d’Allocations Familiales du 
Var (CAF), représentée par Michel Unia, président du conseil d’administration 
et Julien Orlandini, directeur départemental, la 2ème convention territoriale 
globale (CTG).  

C e plan d’actions, d’une durée de 4 
ans, a déjà permis de développer de 
nombreuses actions au plus près des 

familles. L’une des toutes premières de cette 
CTG 2023 – 2026 est l’inauguration de la micro-
crèche Le Petit Font-Pré. 

Ainsi, le 23 juillet 2021, la Ville de Toulon et la 
CAF du Var ont convenu de clôturer le dispositif 
alors en vigueur depuis 2007, le Contrat Enfance 
et Jeunesse, au profit d’une nouvelle façon de 
concevoir un territoire en signant la Convention 
Territoriale Globale (CTG).

UNE VISION PLUS COMPLÈTE
Ce dispositif nouveau est doté d’une vision plus 
complète. En effet, il ne s’agit plus seulement 
de travailler sur les thématiques centrales de 
l’Enfance et la Jeunesse comme auparavant, 
mais d’y associer l’animation de la vie sociale, 
l’accès aux droits, le handicap, la parentalité et 
le logement.
L’enfant, l’adolescent ou le jeune adulte est 
pris dans sa globalité, dans son environnement 
immédiat, dans sa vie quotidienne, et non plus 
seul, mais avec sa famille et ses problématiques 

(logement, recherche d’emploi, précarité, accès 
à l’information et aux droits, etc.).
Une première Convention couvrant les années 
2019-2022 avait été signée, listant les axes 
de travail par thématique (Enfance-Jeunesse-
Parentalité-Animation de la vie sociale-Accès 
aux droits et inclusion numérique-Animation et 
coordination des acteurs) à partir desquels la 
Ville et la CAF ont travaillé puis établi un bilan 
des actions menées. •
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Chasseur de mines tripartite Lyre
Guerre des mines et coopération en Adriatique pour la Lyre

Le 14 avril, le chasseur de mines tripartite (CMT) Lyre a retrouvé 
Toulon, son port base, après un déploiement de plus d'un mois 
en mer Adriatique, marqué par son intégration au SNMCMG2 
(Standing NATO Mine Countermeasures Group 2 - groupe OTAN 
de guerre des mines).

L a Lyre a rejoint lundi 20 mars le 
SNMCMG2, avec lequel elle a évolué 
jusqu'au golfe de Partras, en Grèce. 

Le transit fut l'occasion de s’entraîner avec 
nos alliés à la navigation en force constituée, 
en menant des exercices d'évolution en 
formation rapprochée et de communication. À 
l'arrivée dans le golfe, le groupe a conduit des 
exercices de guerre des mines et de plongée en 
coopération. Après dix jours d'intégration au sein 
du SNMCMG2, qu'elle retrouve, lors d'exercices 
conjoints en mai, la Lyre a poursuivi seule sa 
mission.

ACTIONS DE COOPÉRATION
En Adriatique, le chasseur de mines a réalisé 
des actions de coopération avec les marines 
croate et monténégrine. Dans les bouches 
de Kotor, au Monténégro, la Lyre a réalisé une 
mission de recueil d'éléments d'authentification 
sur une épave qui pourrait être celle du sous-
marin Monge, disparue dans cette zone pendant 
la 1ère Guerre mondiale. L'équipage a été, pour 
l'occasion, renforcé d'un médecin hyperbariste 
du Groupe de plongeurs démineurs (GPD) de 
la Manche, d'un pilote de drone sous-marin 
détaché du Groupe d'intervention sous la 

mer (GISMER) de la Marine ainsi que d'une 
archéologue du DRASSM (Département de 
recherche archéologique subaquatique et sous-
marine). Son escale au Monténégro a été mise à 
profit pour conduire une plongée entre plongeurs 
démineurs français et monténégrins, l'occasion 
d'entretenir les liens et l'interopérabilité avec 
cette marine alliée, membre de l'OTAN depuis 
2017. •

Photos Marine nationale.

À NOTER... 
Admis au service actif en 1987, le chasseur 
de mines tripartite Lyre est un bâtiment ayant 
pour mission la détection, l'identification, 
et la neutralisation de mines sous-marines. 
Il assure également la surveillance des 
chenaux d'accès aux ports stratégiques, le 
guidage de convois sous menace mine ainsi 
que la recherche d'épaves.
Basé à Toulon, d'une longueur de 51 mètres 
et d'une largeur de 8 mètres, il est armé par 
un équipage de 45 marins. 10 bâtiments 
de ce type sont en service dans la marine 
nationale (3 basés à Toulon et 7 à Brest). La 
ville marraine de la Lyre est Mandelieu-la-
Napoule (Alpes-Maritimes).
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Première opération de soutage de biocarburant
en Méditerranée

Avec succès, TotalEnergies Marine Fuels et Corsica Ferries ont 
réalisé la première opération de soutage de biocarburant en 
Méditerranée à partir d'un port français, celui de Toulon.

A u cours de cet essai réalisé dans le Port 
de Toulon, 100 tonnes de biocarburant, 
composé de gazole (MGO) et de 30 % 

de biomolécules (EMAG - ester méthylique 
d'acides gras de deuxième génération) produites 
à partir d'huiles de cuisson usagées et certifiées 
ISCC, ont été livrées par camion au navire Mega 
Express Two, roulier de 26 000 tonnes.

RÉDUCTION DES ÉMISSIONS DE GAZ 
D'après une estimation, ce biocarburant permet 
une réduction d'environ 20 % des émissions de 
gaz à effet de serre par rapport à un carburant 
marin conventionnel.
Cet essai de soutage de biocarburants fait 
suite aux premières opérations de soutage de 
biocarburants par TotalEnergies Marine Fuels 
à Singapour en 2022 et au lancement d'un 
premier contrat commercial de fourniture de 
biocarburants avec Hapag Lloyd à Singapour en 
début d'année 2023. 
Compagnie multi-énergies mondiale de 
production et de fourniture d'énergies (pétrole 
et biocarburants, gaz naturel et gaz verts, 

renouvelables et électricité), TotalEnergies 
compte 105 000 collaborateurs. Présent 
dans plus de 130 pays, la société inscrit 
le développement durable dans toutes ses 
dimensions au cœur de ses projets et opérations 
pour contribuer au bien-être des populations.
«  Nous sommes ravis d'avoir collaboré avec 
Corsica Ferries pour mener à bien notre 
première opération de soutage de biocarburants 
en Méditerranée à partir d'un port français  », 
a déclaré Louise Tricoire, Directrice de 
TotalEnergies Marine Fuels. 
Elle a ajouté : « Cet essai nous permet de franchir 
une étape supplémentaire vers la mise en place 
d'une filière locale d'approvisionnement en 
biocarburants marins autour des principaux hubs 
de soutage en Europe, afin d'aider nos clients à 
réduire leur empreinte carbone conformément à 
leurs plans de décarbonation ». 

7EME RANG MONDIAL
De son côté, Corsica Ferries occupe le 7ème rang 
mondial des compagnies de ferries en capacité 
de couchages et le 10ème en capacité de 

transport de passagers. Entreprise de dimension 
européenne basée à Bastia, c'est une compagnie 
maritime de premier plan sur le marché du 
transport de passagers et de véhicules depuis 
le continent européen (France et Italie), à 
destination de la Corse, de la Sardaigne, de l'île 
d'Elbe et des Baléares. 
Au cœur de ses priorités : le maintien de la 
performance de son offre de traversées et de 
services ainsi que l'innovation au service de 
la satisfaction clients et de la préservation de 
l'environnement dans laquelle la compagnie 
est engagée depuis de nombreuses années. 
L'entreprise dispose d'une flotte de 14 navires 
et dessert 30 lignes. Elle opère jusqu'à 45 
traversées par jour, ce qui lui a permis de 
transporter 3,6 millions de passagers et 1,3 
million de véhicules en 2022.
«  Chez Corsica Ferries, nous sommes ravis de 
lancer cet essai de biocarburant sur nos navires. 
Nous travaillons depuis plusieurs années sur 
la limitation de notre empreinte carbone et 
devançons quasiment toutes les nouvelles 
réglementations pour la diminuer. Nous 

sommes convaincus que l'avenir du transport 
maritime repose sur des solutions durables et 
respectueuses de l'environnement, et cet essai 
nous permet de tester une nouvelle alternative 
prometteuse au carburant traditionnel. Les huiles 
de cuisson des cuisines de nos navires sont déjà 
recyclées depuis deux ans en biocombustible par 
une entreprise de Toulon et l'idée d'instaurer un 
cercle vertueux en utilisant un biocarburant pour 
la propulsion de nos ferries est particulièrement 
intéressante. Nous sommes enthousiastes 
à l'idée de voir les résultats de cet essai et 
d'intensifier la mise en place de pratiques plus 
respectueuses de l'environnement au sein de 
la Compagnie », a conclu Jean-Charles Teurlay, 
responsable des achats de carburant pour 
Corsica Ferries. •

Photo DR.

LES BIOCARBURANTS POUR
LE TRANSPORT MARITIME

Les biocarburants constituent une 
solution immédiate et durable pour 
décarboner le transport maritime 

puisqu'il est possible de les utiliser dès à 
présent sans modification des navires et 
des moteurs existants. Dans le cadre de sa 
stratégie de production de biocarburants, 
TotalEnergies investit dans des projets de 
biocarburants produits à partir de matières 
premières issues de l'économie circulaire 
et qui limitent ainsi la mise en concurrence 
avec des terres arables. 
Le développement des biocarburants 
constitue un des axes de la stratégie 
de TotalEnergies pour relever le défi de 
la neutralité carbone, ensemble avec 
la société. TotalEnergies Marine Fuels 
travaille avec ses partenaires du secteur 
pour développer de nouvelles solutions de 
carburant à plus faible empreinte carbone 
pour, à terme, aider le transport maritime 
à parvenir à la neutralité carbone. Filiale 
de TotalEnergies dédiée aux activités de 
soutage au niveau mondial, cette entité est 
forte de plus de 30 ans d'expérience des 
marchés. C'est un partenaire de longue 
date du secteur maritime international, 
avec plus de 200 clients répartis à travers 
plus de 130 ports en Europe, Asie/Pacifique 
et Afrique. TotalEnergies Marine Fuels a son 
siège à Singapour ainsi que deux bureaux 
à Paris et Genève. Impliquée dans diverses 
coalitions et projets de R&D, TotalEnergies 
Marine Fuels contribue à la production des 
carburants marins du futur pour à terme, 
aider le transport maritime à parvenir à la 
neutralité carbone.
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Conférence

Jean-Jacques Castillon : « Le marché se situe
entre 20 et 25% en dessous de ce qu’il était en 2019 » 

La France et la Méditerranée, une passion contrariée 

Le 17 avril à la Fédération du Bâtiment et des Travaux Publics du Var, la 
société ERILIA a rencontré des chefs d'entreprises du département.   

C ar, la période que nous traversons reste 
perturbée. En apparence, les chantiers 
tournent et le secteur de la construction 

reste porteur à tel point que la recherche de main 
d'œuvre qualifiée est devenue une priorité pour 
la branche mais aussi un sport national pour 
toutes les activités économiques.

UNE PRODUCTION EN MODE DÉGRADÉ
«  En réalité, le marché actuel, bien que 
dynamique, se situe entre 20 et 25% en dessous 
de ce qu'il était en 2019, avant la crise sanitaire. 
Notre production se fait en mode dégradé avec 
des fournitures à prix et délais aléatoires, une 
énergie qui flambe et une main d'œuvre qualifiée 
devenue plus rare et plus onéreuse.
Des hausses de salaires importantes ont été 
nécessaires pour maintenir le pouvoir d'achat 
de nos compagnons face à l'inflation et aussi 
pour les fidéliser  », a constaté, Jean-Jacques 
Castillon, président de la Fédération du BTP du 
Var.

Il a ajouté : « Dans un contexte de flambée des 
coûts de production et d'incertitudes sur les 
futurs volumes de travaux, je veux saluer ERILIA 
qui lance de nouveaux marchés et qui confirme 
son statut de maître d'ouvrage doté d'une 
éthique en matière de passation des marchés 
et de relation avec les entreprises. À l'heure ou 
bien des maîtres d'ouvrages s'affranchissent 
des règles élémentaires de solidarité, ERILIA 
prend le parfait contre-pied et affiche pour ses 
marchés le respect du principe d'allotissement 
et la systématisation de la clause de révision de 

prix, pour ne citer que deux vertus auxquelles 
nous sommes particulièrement sensibles en ce 
moment ».

ACHETEUR RESPONSABLE 
En tant que société à mission, ERILIA se 
positionne comme un acheteur responsable au 
plus proche des territoires. L'enjeu du bailleur 
est de rendre ses marchés accessibles aux 
TPE et PME locales grâce à une simplification 

administrative et technique de ses procédures 
de mise en concurrence, une gratuité totale du 
processus achats et en particulier grâce à un 
allotissement de ses marchés nationaux.
Géraldine Dumas, directrice régionale Côte 
d'Azur, a présenté ses projets d'investissements 
dans le Var pour les mois et les années à venir. 
Face à la pénurie et l'explosion des prix des 
matériaux, elle a rassuré les chefs d'entreprise 
présents : « Nous avons systématisé la clause de 
révision de prix dans nos marchés afin que les 
entreprises ne se retrouvent pas en difficulté. Les 
index génériques ont également été remplacés 
par des index spécifiques à chaque corps d'état. 
Ou encore, des clauses de rencontres et de 
réexamen sont prévues dans nos marchés afin 
de permettre à un fournisseur de faire part de 
ses difficultés ». 
D'où la satisfaction de Jean-Jacques Castillon : 
« Avec des programmes neufs et de réhabilitation 
du parc existant, ERILIA ouvre un éventail de 
travaux susceptibles d'intéresser le plus grand 
nombre de nos adhérents. L'éthique dont le 
bailleur se prévaut en matière de passation et 
de suivi des marchés est un gage de confiance 
dans la relation qui peut s'instaurer avec les 
entreprises varoises. C'est une approche noble 
dont tout le monde doit ressortir gagnant ».
Il a conclu : «  Accueillir un maître d'ouvrage 
qui annonce des consultations d'entreprises 
pour un éventail de travaux allant de marchés 
d'entretien courant, de gros entretiens, de 
petites réhabilitations jusqu'à de grands 
investissements. Ces perspectives seront 
de nature à satisfaire une large part de nos 
adhérents. Elles le seront d'autant plus que nous 
attendons un retournement de la conjoncture 
fin 2023, courant 2024 avec moins de travaux 
neufs, notamment dans le logement ». •

Une conférence de Rostane Mehdi était proposée par la Fondation 
méditerranéenne d'études stratégiques (FMES) à Toulon.

L' institut FMES, en partenariat 
avec l'Université de Toulon, 
organise un cycle de 

conférences mensuelles gratuites 
accessibles à tous sur inscription. Le 13 
mars, à l'université de Toulon, Rostane 
Mehdi, directeur de Sciences Po Aix, a 
abordé les relations compliquées entre la 
France et la Méditerranée.
«  La France et la Méditerranée ou la 
France dans la Méditerranée  » ? En 
dépit de leur grande proximité, ces 
deux formules n'en sont pas moins 
profondément différentes. La première 

use d'une conjonction de coordination 
habituellement chargée d'unir des 
éléments essentiellement différents. 
Elle souligne ici l'extériorité de la France 
par rapport à une Méditerranée qui lui 
serait étrangère. À l'inverse, la seconde 
recourt à une préposition revêtue d'un 
sens fortement inclusif. La vérité se 
situe, sans doute, comme souvent dans 
une zone intercalaire. En effet, au-delà 
des nuances sémantiques c'est bien la 
question du rapport, appréhendé dans 
toutes ses dimensions, que la France 
entretient à cet espace multiscalaire qui 

est posée ici », explique Rostane Mehdi.
L'institut FMES réalise des missions 
d'intérêt général de formation et 
d'information par un travail pluriel de 
recherche et d'études de réflexion 
stratégiques, par l'analyse des 
enjeux géopolitiques et un ensemble 
de formations sur les enjeux 
géostratégiques.
Face aux recompositions toujours plus 
rapides de l'espace méditerranéen, 
l'Institut FMES propose un décryptage 
de l'actualité à travers un cycle de 
conférences mensuelles organisées avec 
l'université de Toulon. Ces conférences 
sont gratuites et ouvertes à tous sur 
inscription. •



Viande haut de gamme
100 % française
en partenariat

avec nos éleveurs

Votre boucherie
à La Londe

Z.A Les migraniers

Le Boeuf Tricolore - La Pascalette - La Londe-les-Maures / 04.94.98.33.53

Le Boeuf Tricolore - La Londe Les Maures le_boeuf_tricolore_la_londe

Passez vos commandes
24h à 48h à l’avance !

................................................................................................................
................................................................................................................

Carte �ivilège

Poulet rôti 13,90€ pièce Volaille 100% française
Poulet rôti Fermier LABEL ROUGE 15,90€ /kg Volaille 100% française
Potatoes cuite 13,90€ /kg

Du lundi au samedi 9h à 19h30 non stop / Le Dimanche de 9h à 12h30 

PLATEAU PLANCHA gourmet  
39,90€ 
- 0,250g d’émincé de bœuf mariné
- 0,250g d’émincé de dinde mariné
- 0,250g d’émincé de porc mariné
- 6 x mini tournedos de boeuf 
- 6 x mini steack haché de beuf 
- 6 x mini steack haché de porc 
- 1 filet de poulet
  coupé façon pierrade

COLIS BARBECUE 44,50€ 
- 1 kg de chipolatas
- 1 kg de merguez
- 1 kg de filet de poulet
- 1 kg de viande à brochette
  de Boeuf - Piques à brochettes   
  Offerts !

PLATEAU FACILE 19€
- 2 tr de roti de boeuf cuit
- 2 tr de roti de porc cuit
- 2 fromages en portion
- 1 pq de chips 0,200g
- 0,400g de carotte ou céleri rapé,
  Cornichons, mayonnaise

COLIS PIQUE NIQUE - 6 personnes 
25,90€
- 6 portions de poulet cuit
  haut de cuisses, pilons, blancs…
- 600 gr de carotte râpée 
- 600 gr de taboulé
- 1 paquet de chips 200gr

PLATEAU PLANCHA classic 29,90€
- 0,250g d’émincé de bœuf mariné
- 0,250g d’émincé de dinde mariné
- 0,250g d’émincé de porc mariné
- 8 minis saucisses
- 8 minis steacks hachés de boeuf
- 8 minis steacks hachés de porc

COLIS DES PETITS 39€
- 1 kg de merguez
- 1 kg de chipolatas
- 1 kg de poitrine de porc
  à griller
- 1 kg de pilon de poulet
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Un printemps culturel et festif
Le 25 avril, Thierry Albertini, le maire, entouré de son équipe, 
a présenté le programme des festivités printanières, à l’ombre 
des platanes centenaires du jardin de Baudouvin.

L' occasion pour le premier magistrat 
de rappeler son attachement au 
renouveau, celui de la nature mais 

aussi de la culture et des festivités : « Parce que 
le printemps est la saison du renouveau, il est 
également appelé la belle saison, et pour cause ! 
Avec lui, c’est le retour d’une nature généreuse 
et foisonnante qui se réveille et nous offre ses 
plus beaux atouts. Cette nature à laquelle on se 
reconnecte après de longs mois d’hiver, pour se 
retrouver, mais aussi se réunir avec ses proches. 
Quoi de plus ressourçant que de s’y plonger 
pleinement et de s’emplir de l’énergie originelle 
vivifiante ? C’est ce que la ville vous propose 
durant ces deux prochains mois avec des 
manifestations appelant à sortir de chez nous, à 
prendre soin de nos extérieurs mais également 
de soi… » •

LE PROGRAMMME
Jusqu’au samedi 27 mai
Le mois du livre d’art à la médiathèque Albert 
Camus.
La médiathèque propose de faire découvrir les 
beaux livres et les livres d’artistes de sa réserve : 
peinture, sculpture, photographie, gravure … 
Une collection de qualité pour les passionnés de 
beaux-arts et des lecteurs curieux.

Jusqu’au 24 mai
Exposition EKHÖ au Moulin.
Thot (peinture sur bois), Nathalie Havez 
(photographies) et Anne-Karin (sculptures sur 
bois polychrome)

Jeudi 11 mai à 18h30
La fraise de La Valette.
Rencontre – discussion autour de la fraise 
valettoise dans le jardin remarquable de 
Baudouvin.

Samedi 13 mai à 20h30
Concert musique du monde avec Divano 
Dromensa au Théâtre Marélios.
Divano Domensa signifie «  À la croisée des 
chemins  ». Le groupe célébre les cultures 
tziganes, imaginant un périple musical allant du 
port d’Odessa jusqu’au pourtour méditerranéen, 
en passant par la Roumanie, les Carpates et les 
Balkans.
Infos et réservations : 04 94 23 36 49

Mardi 23 mai à 19h
Lectures-spectacle «  la vache tachetée et 
autres contes cruels d’Octave Mirbeau  » à la 
Médiathèque par Lionel Jamon, Cie Gaf’alu.
Pourquoi Mirbeau ?
Au début, je voulais adapter "Le Procès" de Franz 
Kafka : la condition larvaire, l'impossible salut, 
l'incongruité des jours... Je travaillais au soleil 
des terrasses et pourtant j'étouf-fais.   J'avais 
besoin d'en rire pour le dire. Et puis Octave 

Mirbeau passe par là : « Bonjour, comment ça 
va ? Il me dit. 
- J'étouffe.
- Ça arrive ! »
Et il a posé l'une de ses nouvelles sur ma petite 
table de café, "La vache tachetée". J'ai lu et 
j'ai ri, et j'en ai lu d'autres et je m'en suis épris. 
D'aucuns le disent surtout libertaire, je préfère 
l'aborder de façon spirituelle, rigolarde, mystique 
peut être. Sa lucidité, certes terrienne et féroce, 
est guidée par des rires déflagrants. Et de ses 
éclats, nous voici un peu plus haut que notre 
sort ». Lionel Jamon.

Vendredi 26 mai à 20h
Spectacle jeune public « emmène-moi sur la 
lune » au théâtre Marélios.
Un spectacle de clowneries burlesques et 
poétiques sans parole, à voir en famille.
Infos et réservations : 04 94 23 36 49

Samedi 3 et dimanche 4 juin
«  Les rendez-vous aux jardins  » au jardin 
remarquable de Baudouvin.
Samedi de 10h à 22h et dimanche de 10h à 19h. 
Ateliers, film, spectacles, conférences, produits 
artisanaux ….

Samedi 3 juin à 20h
Clôture de la saison culturelle avec du théâtre, 
«  La saga de Molière  » sur l’esplanade de 
l’Espace Albert Camus.
La compagnie « Les estivants » porte un regard 
plein d’humour et de liberté sur le parcours 
de Molière, né Jean-Baptiste Poquelin, et 
propose un récit de la vie et de la quête du 
célèbre dramaturge et comédien. Quand a eu 
véritablement lieu l’âge d’or de Molière et de ses 
compagnons ? C’est moins l’œuvre que la vie de 
cet homme qui est racontée, imaginée à partir 
d’éléments connus ou inventés ….
Infos et réservations : 04 94 23 36 49

Du 7 au 21 juin
Exposition « Jeunes talents » à la Galerie d’art 
Le Moulin.
Fidèle à ce rendez-vous depuis quatre ans, la 
Galerie d’art Le Moulin présente les travaux de 9 
artistes à la créativité et aux techniques variées.

Vendredi 9 et samedi 10 juin
« Coudon sports nature » sur les pentes du 
Coudon.
Fière de son massif emblématique, la Ville 
propose de nombreuses activités sportives 

afin de permettra au public de découvrir ses 
richesses de manière variée. Trail, tir à l’arc, 
escalade, marche nordique, canicross, spéléo, 
randonnées, ferme pédagogique, balades à 
poney ou bien encore tyroliennes ponctueront 
les deux journées dédiées à la nature et au sport.
04 94 61 90 71

Samedi 17 juin à 17h
«  La Nuit des arts martiaux  », place du 
général de Gaulle.
Plus d’une douzaine de disciplines sont à 
découvrir lors de cette Nuit des arts martiaux. 
04 94 61 90 71

Samedi 17 juin de 10h à 18h
Festival Street-Art, parc des Troènes et 
avenue François Fabié.
Portée par le dynamisme des éditions 
précédentes, la ville consacre à nouveau 
une journée au street-art, en proposant de 
découvrir ce courant artistique sous plusieurs 
angles, avec des ateliers, des initiations et des 
démonstrations.
04 94 61 90 90
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La Garde
Alain Jouot : « La Ville a conservé son âme

et ses racines provençales »
Après une première édition réussie en 2022, Terre de Provence 
a fait son retour le 23 avril. 

L e temps d'une journée, les nombreux 
visiteurs ont vécu au rythme des défilés 
et danses traditionnelles, pour découvrir 

au fil des stands, des artisans et des ateliers, qui 
s'adressaient à toute la famille. 

NOTRE CIVILISATION, NOS RACINES
Une très belle réussite que l'on doit à Alain Jouot. 
Le conseiller municipal aux Cultures Régionales 
a su fédérer toutes les associations provençales 
du Var et les Gardéens.
Alain Jouot explique  : «  Il n'y avait pas de fête 
à caractère régional à La Garde. Ce qui fait le 
socle de notre civilisation, ce sont nos racines. 
Nous possédons un véritable héritage provençal 
avec le chant, la danse, la littérature, la langue. 
Il ne faut pas perdre cet ADN, propre à notre 
territoire. Terre de Provence, c'est avant tout un 

moment de partage et de convivialité ouvert à 
tous ! Le défi, c'est d'intéresser tout le monde 
et notamment les jeunes !  Nous voulions que 
ce soit une grande fête intergénérationnelle. 
Les enfants des centres de loisirs se sont joints 
à la fête, costumés avec des tailloles et des 
châles, conçus par l'association La Farigouleto. 
Et je pense qu'avec toute l'équipe municipale, 
emmenée par Hélène Arnaud-Bill, nous avons 
réussi notre pari » !
Durant cette journée, un véritable paysage 
provençal s'est offert à tous ! Du cœur de la 
ville à la vieille Garde, chacun a pu participer 
à la confection des vêtements d'autrefois avec 
les couturières, découvrir le savoir-faire des 
bugadières autour du lavoir, ou profiter d'un 
moment de convivialité entre amis ou en famille 
pour jouer la partie de cartes de Pagnol, tout 

en admirant la vie rurale d'antan.  Expositions 
de costumes et de vieux outils et anciennes 
machines agricoles, danses, démonstration 
de tour de potier, fabrication de cosmétiques à 
la lavande, initiation à la langue provençale et 
confection d'instruments de musique en canne 
de Provence, les animations ont enchanté petits 
et grands. Les plus jeunes ont pu s'émerveiller 

devant les animaux de la ferme pédagogique : 
cochons, volailles, chèvres, moutons, lapins… 
Et découvrir la vie de la ferme avec l'atelier de 
traite des chèvres et de fabrication du beurre. 
Sans oublier tous les produits artisanaux qui 
font la renommée de la Provence : huile d'olives, 
tapenade, cade, daube provençale...  •

Photos PRESSE AGENCE.
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La sécurité des seniors au cœur des préoccupations
Les seniors sont de plus en plus victimes de la lâcheté et de la 
ruse de certains agresseurs.

À NOTER... 
Gardez le contact avec des personnes qui 
pourraient vous aider en cas de difficulté :
Pensez à garder à proximité de votre 
téléphone les numéros d’appel utiles. Vous 
pouvez également les mémoriser dans votre 
téléphone.
• La nuit, un téléphone installé près de votre 
lit vous évitera des déplacements inutiles. 
Gardez à votre portée une lampe de poche.
• Il existe des sociétés de téléassistance, 
n’hésitez pas à faire appel à leurs services 
pour vous aider.
• Signalez au commissariat de police 
tout fait suspect pouvant laisser présager 
la préparation ou la commission d’un 
cambriolage.

SE PROTÉGER DES 
CAMBRIOLAGES

La dissuasion des cambrioleurs 
commence par une bonne protection de 
votre domicile :
• Équiper votre porte d’un système de 
fermeture fiable, d’un viseur optique, d’un 
entrebâilleur.
• Installez des équipements techniques adaptés 
(volets, grilles, éclairage automatique intérieur/
extérieur, alarmes ou protection électronique…). 
Demandez conseil à un spécialiste. 
• Changez les serrures lorsque vous 
emménagez ou lorsque vous perdez vos clés.

Utilisez efficacement les équipements de 
protection :
• La porte d’entrée est utile si elle est fermée 
à double tour, même lorsque vous êtes chez 
vous.
• Ne laissez pas une clé sur la serrure 
intérieure d’une porte vitrée. 
• De nuit, en période estivale, évitez de 
laisser les fenêtres ouvertes, surtout si elles 
sont accessibles depuis la voie publique. 
• Ne laissez jamais vos clés sous le 
paillasson, dans la boîte à lettres, dans le pot 
de fleurs… confiez-les à une personne de 
confiance. 

• Ne laissez pas traîner 
dans le jardin une 
échelle, des outils, un 
échafaudage…
L’absence de 
renseignements 
handicape les 
malfaiteurs :
• N’inscrivez pas vos 
noms et adresse sur 
votre trousseau de clés.
• Sur votre boîte à 
lettres ou votre porte, 
ne précisez que votre 
nom sans faire mention 
du prénom. De même, 
il n’est pas utile de 
préciser les mentions 
« veuf » pour les 
hommes, « Madame », 
« Mademoiselle » ou « 
veuve » pour les femmes. 
• Placez en lieu sûr et 
éloigné des accès, vos 
bijoux, carte bancaire, 
sac à main, clés de 
voiture et ne laissez pas 
d’objets de valeur qui 
soient visibles à travers 
les fenêtres. Attention, 
les piles de linge sont 
les cachettes les plus 
connues !  Photographiez 

vos objets de valeur pour faciliter les 
recherches. Notez le numéro de série et 
la référence des matériels, conservez vos 
factures ou expertises pour les objets de très 
grande valeur.
Se prémunir contre le vol à la fausse 
qualité
• Si une personne se présente à l’interphone 
ou frappe à votre porte, utilisez le viseur 
optique et l’entrebâilleur.
• Soyez vigilant lorsque des employés 
du gaz, de l’électricité, de la poste, des 
opérateurs pour des lignes internet ou 
téléphoniques, des policiers ou gendarmes 
se présentent chez vous. Même si la 
personne est en uniforme, demandez-lui de 
présenter une carte professionnelle, un ordre 
de mission ou un justificatif d’intervention. Si 

vous avez un doute, ne la laissez pas entrer. 
• Vous pouvez lui proposer un autre 
rendez-vous afin de vous laisser le temps de 
procéder aux vérifications nécessaires. 
• Si vous effectuez un contre-appel, utilisez 
les numéros de téléphone que vous avez 
en votre possession (figurant sur les avis 
d’échéance et les factures) et non pas ceux 
donnés par la personne qui se présente ou 
vous appelle. 
• Si vous faites entrer une personne chez 
vous, essayez de solliciter la présence 
d’un voisin. Accompagnez-la dans tous ses 
déplacements à l’intérieur de votre domicile. 
• Ne divulguez en aucun cas l’endroit où 
vous cachez vos bijoux, votre argent ou tout 
autre objet de valeur. 
• Ne vous laissez pas abuser en signant 
un papier dont le sens ou la portée ne vous 
semblent pas clairs. Sachez que pour tout 
démarchage à domicile, vous disposez d’un 
délai de rétractation de 7 jours.

LES DANGERS D'INTERNET
• Protégez votre ordinateur en installant un 
logiciel antivirus, un logiciel anti-espion, un 
pare-feu, régulièrement mis à jour.
• Réalisez vos achats uniquement sur les 
sites de confiance, dont l’adresse au moment 
de la transaction commence par « https ». 
• L’apparition d’Icônes en bas du navigateur 
(cadenas et clés) est un gage de sécurité. 
• Ne répondez jamais à un courriel d’un 
établissement bancaire vous demandant les 
identifiants de connexion de votre compte en 
ligne, vos coordonnées bancaires. 
• Si vous avez un doute sur la provenance 
d’un courriel, ne l’ouvrez pas. 
• Si vous êtes victime d’une escroquerie 
sur Internet. Signalez-le en priorité à votre 
banque, puis déposez plainte à votre 
commissariat de police.
Numéros utiles
Numéro d'urgence : 112
Police : 17
Pompiers : 18
SAMU : 15
Carte de crédit perdue ou volée : 0 892 705 
705
Opposition chéquier : 0 892 683 208
Infos escroqueries : 0 811 020 217
Téléphone portable perdu ou volé : 
SFR : 1023
Orange : 0 800 100 740
Bouygues Telecom : 0 800 29 10 00
Pour signaler un courriel ou un site internet 
d’escroqueries :
www.internet-signalement.gouv.fr 
Info Escroqueries : 0811 020 217

F ace à ce phénomène, la Ville et la Police 
municipale ont mis en place, avec 
le soutien de la Police nationale, une 

conférence autour de la sécurité des seniors.

PRÉVENTION
Tout au long de la matinée, les échanges ont 
été constructifs. Il a été notamment question 
de la sécurité informatique (comment bloquer 
des mails frauduleux, créer un mot de passe 
sécurisé, acheter et payer de manière sécurisée 
sur Internet, etc.). Tout cela est un savoir-faire 
indispensable pour naviguer en toute sécurité sur 
le Net, mais c’est loin d’être une évidence !

« Des règles simples de vie en société permettent 
de se prémunir contre les actes malveillants. Les 
collectivités locales, les partenaires associatifs 
mais aussi les policiers sont vos interlocuteurs 
privilégiés. N'hésitez pas à leur faire part des 
situations qui vous semblent inhabituelles. Ils 
sont là pour vous écouter, vous conseiller et vous 
aider », a souligné Hervé Stassinos, le maire, en 
préambule de la conférence, avant de poursuivre : 
« Cette conférence s'inscrit dans une démarche 
politique de prévention sur la sécurité publique. 
Si elle a principalement pour cible les 60 ans et 
plus, les conseils donnés pourront servir à tout 
un chacun ».  •

Photo PRESSE AGENCE.



Mai 2023 - #186

19Métropole

Hyères
Le Var fête en avance les 70 ans

de la Patrouille de France !
Mi-avril, la Patrouille de France (PAF) était stationnée, durant trois jours, sur la 
Base Aéronavale (BAN) de Hyères pour le plus grand plaisir de quelques milliers 
de spectateurs !

En effet, ils n'étaient, sans doute, pas 
très nombreux à avoir pu apercevoir 
les célèbres Alphajet de la Patrouille 

de France voler au-dessus de Hyères et de La 
Londe-les-Maures.
Ces spectateurs privilégiés ont pu découvrir la 
chorégraphie que l’unité vedette de l’armée de 
l’air présentera cet été pour célébrer son 70ème 
anniversaire. Certes, la chorégraphie aérienne 
a été répétée pendant des mois, mais elle 
nécessite, en permanence, des ajustements. Et, 
un clin d’œil à cet événement a été fait à cet 
anniversaire, avec un grand « 70 », écrit dans le 
ciel grâce à des fumigènes. 

Pourquoi la PAF était-elle à Hyères  ? Tout 
simplement parce que les aviateurs se préparent 
pour leurs spectacles de l'été, notamment à 
Toulon et au Lavandou, pour un show qu’ils 
ont l’habitude de faire chaque année. Et, parce 
qu'un important chantier électrique, conduit 
sur la base de Salon-de-Provence, les oblige à 
trouver un autre « terrain » de jeu ! •

Photos Olivier LALANNE.
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Hyères
Nadège Frouin-Brackez, la tapisserie devient poétique

Artiste tapissier et sculpteur de crin végétal comme elle aime 
se définir, Nadège Frouin-Brackez est une exception dans la 
tapisserie de sièges. 

D epuis 2010, elle ressuscite et 
métamorphose des sièges et carcasses 
anciennes pour leur donner une vie 

nouvelle, dans des matières naturelles et 
durables (crin végétal, ficelle de lin, toile de 
coton, recouverts ou non de tissus d'éditeurs). 

TENDRESSE ET FANTAISIE
Installée depuis 2021 à Hyères sur la colline de 
Costebelle, elle ouvre son atelier au public, le 31 
mars dernier, pour la première fois.
Laissant libre cours à son imagination la plus 
fantasque et poétique, elle livre des sièges 
sculptures très inspirés et inspirants. « Chaque 
création est unique et raconte une histoire avec 
passion, tendresse et fantaisie. Hommages divers 
à la poésie de Cocteau, à la chanson française 
de Barbara, hymnes à la femme et à l'Amour. Je 
dessine, sculpte son support, joue d’un squelette 
pour en remodeler les lignes, les contours, les 
courbes, créer des entrelacs. La nature, belle, 
puissante et florale est également omniprésente 
dans mon travail », explique l'artiste.
La poésie de ses créations est alliée à une 
grande rigueur d'exécution et de confort. 

ATELIERS ET SHOWROOM 
En février 2021, Nadège et Etienne achètent la 
villa Ave Maria, ex-villa Cigala. Ce beau cottage 
anglais de 1884 a nécessité beaucoup de travaux. 
Une villa atypique puisqu’elle est implantée sur 
le terrain d’une ancienne usine à miel de 1948. 
Dans cet ensemble de 200m2, vous découvrirez 
l'atelier de Nadège, celui d’Étienne et enfin la 
partie exposition. Ce showroom leur permet 
d'exposer leurs créations mais également celles 
d'artistes et d'artisans d'art d'ici et d'ailleurs. •

Photos Philippe OLIVIER.

À NOTER... 
En février 2021, elle est sélectionnée au 
Salon des Artistes Français (Grand Palais).
En juin 2022, elle reçoit le Prix de l'originalité 
du Salon international des Beaux-Arts 
– Luxembourg. En septembre 2022, 
elle participe à l'exposition l'Objet d'une 
Rencontre organisée par Marseille Design 
Méditerranée et la Chambre des Métiers 
de la région Sud au musée de l’Histoire de 
Marseille. 
Nadège Frouin-Brackez
129 chemin des Villas – Hyères.
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C'est déjà l'effervescence chez PROMOCASH !
Le retour des beaux jours représente une période de travail 
intense pour les restaurateurs et les hôtels. Reportage chez 
PROMOCASH.

C hez PROMOCASH, la période d'avril 
et mai est propice aux affaires, tandis 
que l’été s'annonce très prometteur en 

termes de fréquentation touristique.

ACTIVITÉ EN HAUSSE 
Comme le souligne Christophe Gruel, l'un des 
responsables de l'enseigne : « Cela démarre très 
fort ! Depuis le début du mois d'avril, on ressent 
une hausse de notre activité, malgré une météo 
parfois capricieuse et un environnement social, 
marqué par de nombreuses perturbations qui 
impactent nos clients. Les ventes sont bonnes. 
Malgré l'inflation qui frappe la plupart de nos 
produits, nous constatons une hausse en volume 
de ventes et en valeur ».

Une embellie qui va se poursuivre grâce à un 
incroyable alignement des planètes puisque le 
mois de mai va concentrer quatre ponts (1er mai, 
8 mai, 18 mai avec l'Ascension et le 28 mai avec 
la Pentecôte) !
«  Les perspectives sont très encourageantes. 
Évidemment, cela nous oblige à anticiper cette 
forte période d'activités, parce qu'il faut prendre 
en compte la législation du travail. En effet, notre 
magasin sera ouvert ces 4 jours fériés, le matin 
de 6h30 à 12h30. Nous devons envisager des 
repos compensatoires pour les salariés qui vont 
travailler ces jours-là. 
Pour la saison estivale, Christophe Gruel fait 
preuve d'optimisme  : «  Les contraintes du 
marché de l'emploi nous obligent à beaucoup 
d'agilité. Mais, le recrutement des saisonniers 
est plus simple cette année. La révision des 
droits au chômage est une bonne chose pour les 
employeurs ». 

ENTREPRISE RESPONSABLE 
PROMOCASH, entreprise responsable, s'évertue 
à recruter des personnes en situation de 
handicap ou des seniors. Ces deux catégories 
représentent, à ce jour, 5% des emplois, et 
l'entreprise souhaiterait pouvoir aller au-delà. 
Dans cette démarche de responsabilité sociale, 
l'enseigne travaille avec des producteurs locaux 
dans l'optique de faire fonctionner les circuits 
courts. Mais, elle se heurte à un manque de 
candidats !
« Je lance un appel aux producteurs, notamment 
aux agriculteurs pour qu'ils nous livrent en fruits 
et légumes. Actuellement, les fraises proviennent 
de Cuers, produites par Naïs Beltrando (chemin 

de la Bouisse) et les patates douces, le fenouil 
et le potimarron de la Maison Bouisse Matteri à 
Hyères (route des Loubes) », détaille Christophe 
Gruel.
Enfin, la société a terminé les travaux de 
réaménagement du magasin  : «  J'invite nos 
clients à découvrir notre nouvel espace Vins et 
Spiritueux et des Arts de la Table, situé à l'entrée 
du magasin  », lance le gérant qui le 28 mai 
prochain, en marathonien expérimenté, prendra 
le départ du Trail des Maures à Collobrières, sur 
la distance des 42km ! •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
PROMOCASH recrute !
L'enseigne recherche une vingtaine de 
personnes en contrat saisonniers à temps 
plein jusqu'à fin octobre. Elle recrute 
également des étudiants pour la saison d'été 
(juin, juillet et août). Le niveau BAC est requis 
ainsi qu'une très forte motivation !
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La production locale mise à l'honneur
Sous les platanes de la place de la Liberté, le vendredi 26 mai, le terroir est 
à l’honneur à l'occasion d’Entre vignes et Coudon.

C ette nouvelle édition participe à 
la volonté municipale de valoriser 
l’économie locale, les circuits courts 

et l’activité des terres agricoles communales. 

Un événement convivial, décliné autour de la 
valorisation du patrimoine.
« Le terroir et l'économie locale sont de nouveau 
à l'honneur lors de cette grande fête destinée à 

promouvoir les circuits courts et mettre en valeur 
le travail des producteurs de la région. L'accent 
sera mis sur les commerces du centre-ville, 
impliqués dans la démarche  », explique Yves 
Palmieri, le maire.

OFFRE DE DÉGUSTATION ENRICHIE
« Ce rendez-vous illustre 
la volonté de valoriser 
les acteurs économiques 
et le terroir qui sont au 
cœur des futures halles 
et la place du marché 
dans le cadre du projet 
de centralité  », rappelle 
Yves Palmieri.
Le premier magistrat 
ajoute  : «  Le concept 
et l'esprit des éditions 
précédentes demeurent. 
Sur place, dès 17h et 
jusqu'à 23h, le public va 
retrouver des stands de 
vignerons et de métiers 
de bouche. Certains 
étaient déjà présents 

l'an dernier. D'autres rejoignent la fête pour 
cette nouvelle édition de printemps, enrichissant 
l'offre de dégustation pour une soirée toujours 
aussi conviviale et gourmande ».
Plateaux de fromage, charcuterie, 
acras, brochettes de poulet, anchoïade, 
tapenade,  assiettes de la mer, pâtisseries, 
crêpes, confitures et miels sont au menu de 
ce moment spécial qui invite à la détente et à 
la convivialité. De nombreux vignobles, des 
artisans, des producteurs locaux, dont certains 
issus du marché hebdomadaire, attendent aussi 
le public pour des dégustations gourmandes 
dans une ambiance musicale.  •

À NOTER... 
Entre Vignes et Coudon
Vendredi 26 mai 
De 17h à 23h - Place de la Liberté
Dégustations
Stands alimentaires
Vignerons, artisans et producteurs locaux
Participation des commerçants farlédois
Entrée gratuite - 5€ le verre*
*Prix du verre sérigraphié à conserver pour 
les dégustations.
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C'est parti pour les balades du vieux village et les rendez-vous découvertes !
Le 22 avril, la nouvelle saison des balades du vieux village, version 2023, 
a été lancée, à l'initiative des bénévoles de Coeur du Terroir Pierrefeucain, 
association qui œuvre à faire connaître la commune et ses lieux de visite.  

A ccueilli par les bénévoles, autour d'un 
café de bienvenue, un premier groupe 
de touristes s'est lancé dans cette 

découverte patrimoniale.
Auparavant, les visiteurs avaient écouté une 
présentation du village, de ses vignobles et des 
lieux atypiques.
C'était l'occasion de présenter le jeu de carte 
« Oukonvar », 100% varois, qui permet de partir à 
la découverte du Var et de ses multiples trésors.
Puis, durant deux heures, au départ de l'Office de 
Tourisme, le groupe s'est lancé à la découverte 
du village. Des balades, ouvertes à tous les 
publics, et commentées par Alexandre Mogno 

et Jean Jourda, deux passionnés de leur village.
Plusieurs visites commentées sont programmées 
les 27 mai, 24 juin, 22 juillet, 12 août et 9 
septembre.

Avec un accueil chaleureux, des balades 
pittoresques, une vue panoramique sur la plaine 
des Maures, Pierrefeu-du-Var est un village aux 
multiples facettes. Ses ruelles authentiques, 
sa grande plaine viticole, sa forêt méritent que 
l'on s'y arrête. Laissez-vous emporter par ces 
visites ! •

Nicolas TUDORT (texte et photos).
Renseignements et réservations :

Office de Tourisme : 04.94.28.27.30
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Jean-Pierre Migliaccio : « Avec le CCFF,
nous sommes dans l’anticipation » 

À l'occasion de l'assemblée générale du CCFF, Jean-Pierre 
Migliaccio, président délégué, a remercié François de Canson, 
le maire, pour les efforts consentis par la Ville, contribuant ainsi 
au bon fonctionnement du comité.

M algré les lourdes charges qui pèsent 
sur ses épaules d’élu, le premier 
magistrat est toujours à l’écoute, 

et s'efforce à satisfaire les attentes de ses 
concitoyens et de ses personnels.

MOYENS ACCCRUS
Lors de son intervention, François de Canson 
a remercié les membres pour leur implication, 
saluant le travail de préparation effectué  : « Je 
comprends vos remarques sur la nécessité de 

disposer de moyens supplémentaires et mieux 
adaptés pour remplir vos missions. Avec le plan 
Guerre du Feu, des efforts sont en cours pour 
renforcer les capacités de lutte des pompiers. Je 
m'engage à renforcer les CCFF dont la mission 
sur le terrain est essentielle, et permet de stopper 
de nombreux départs d’incendie. Leurs moyens 
seront accrus par le financement de véhicules de 
patrouille et de moyens de communication. Jean-
Marie Massimo élaborera un plan d’amélioration 
des dotations en matériels pour que le CCFF 

de La Londe soit un référent national. Enfin, le 
pélicandrome de Hyères verra le jour en 2024 et 
2 aéronefs y seront stationnés ».
Auparavant, le président délégué avait dressé un 
constat positif de la situation du comité :« Nous 
sommes dotés d’un budget confortable, et nos 
demandes, même importantes mais toujours 
justifiées et toujours justes, sont prises en 
compte chaque fois que cela est possible.
Nous sommes dans l’anticipation. Anticiper, 
c’est prévoir et prévenir, c’est-à-dire réfléchir, 
déterminer les actions à entreprendre et les 
moyens nécessaires à engager en amont, 
pour atténuer le risque, et surtout les mettre 
en oeuvre. Anticiper, c’est se préparer, donc se 
mettre en situation d’intervenir pour appuyer 
les forces de sécurité dans leur action, et c’est 
ce que nous faisons maintenant de façon 
intense une grande partie de l’année lors de nos 
nombreux entraînements ».

UN OUTIL EFFICACE
Jean-Pierre Migliaccio a ajouté  : «  Notre 
spécificité nous commande d’être rigoureux, 

motivés et compétents, en clair d’être 
professionnels ! C’est la preuve, s’il en fallait, que 
nous avons des ambitions, et une détermination 
sans faille, à vouloir évoluer encore et toujours, 
pour forger un outil efficace et se maintenir à 
la hauteur des défis qui nous attendent. Soyez 
persuadés que les membres du CCFF seront 
toujours présents en temps et en heure là où 
est leur mission. Personne n’a jamais manqué et 
personne ne manquera » ! •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
L'assemblée générale s'est tenue en 
présence du représentant de l’ADCCFF 
(M. Degioanni), des membres du Conseil 
d’administration de l’ADCCFF, des membres 
du CCFF de la Londe-les-Maures, et de 
nombreux élus (Nicole Schatzkine, Cathy 
Baschieri, Pascale Isnard, Christian Bondroit, 
Daniel Grare et Jean-Marie Massimo).

LES NOMBREUSES MISSIONS DU CCFF

La tâche du CCFF est compliquée. Il doit être en mesure d’apporter son concours aux 
forces de sécurité au titre des missions feux de forêt. La surveillance des forêts doit 
garder la prééminence, et compte-tenu de la sécheresse, il y a fort à parier que la haute 

saison va démarrer très tôt et qu'il sera sollicité très souvent pour exercer des missions de 
surveillance. Désormais, le CCFF appartient à la RCSC. À ce titre, il se tient prêt à intervenir 
au titre des missions de Sécurité civile, c’est-à-dire les risques de toute nature. Mobilisé par 
la culture du risque, pour se préparer à ces éventuelles échéances, le président du CCFF 
organise des reconnaissances des zones inondables et prépare ses troupes à l’évacuation des 
habitants.
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Axel et Julinne, un large éventail de marques
pour hommes et femmes

Depuis 19 ans, la boutique de prêt-à-porter familiale (créée en 
2004 par Nadège et Christophe Gernez), Axel et Julinne a établi 
une solide et belle réputation. 

P roposant un large éventail de marques 
pour hommes et femmes, ainsi que des 
accessoires, c'est une boutique à ne 

pas manquer pour tous ceux qui cherchent des 
vêtements avec un très bon rapport qualité-prix. 

MARQUES LOCALES ET INTERNATIONALES
En entrant dans la boutique, vous serez toujours 
accueillis avec un grand sourire par Nadège et 
Christophe Gernez, les deux responsables de la 
boutique. Ils se feront un plaisir de vous aider à 
sélectionner les produits de votre choix et ceux 
qui vous conviennent le mieux. Vous trouverez 
des marques locales et internationales connues 
pour leur qualité et leur style. À des prix tout à 
fait raisonnables !
«  Pour ne rien rater de la mode, la boutique 
évolue constamment pour répondre aux besoins 

et aux tendances actuelles des clients. Pour 
cette raison, deux nouvelles marques ont été 
ajoutées récemment pour satisfaire toutes les 
morphologies (de la taille 42 à la taille 52). Que 
vous cherchiez des vêtements pour une occasion 
spéciale ou pour une tenue décontractée, vous 
êtes sûrs de trouver votre bonheur », expliquent, 
d'une même voix, Nadège et Christophe.
Ils ajoutent : « La boutique est devenue un point 
de rencontre pour les familles de La Londe-
les-Maures et des villes voisines et pour les 
vacanciers qui apprécient l'ambiance conviviale 
de notre boutique et les produits de qualité qui 
sont proposés. De plus, les accessoires pour 
hommes et femmes tels que des sacs à main, 
des bijoux sont également disponibles pour 
compléter agréablement votre look ».•

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
AXEL ET JULINNE
Boutique de prêt à porter
(Homme – Femme – Accessoires)
2 rue du Maréchal Foch
La Londe-les-Maures
04 94 14 03 41
Toutes les marques : 
Femmes : Only - Only Carmakoma (taille 42 
à 52) - Molly Bracken - JDY - Banditas - Tom 
tailor Women - Havainas (textile)
Hommes : Jack&Jones - Recycled Art World 
- Tom Tailor - Quiksilver - Protest - Havainas 
Chaussures d'été : Havainas - Reef - 
Quiksilver - Roxy - Natural World
Vous pouvez suivre l'actualité de la boutique 
sur Instagram et facebook : @axeletjulinne
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Bormes-les-Mimosas

Le Lavandou

Un établissement au service du bien vieillir

Un jardin éphémère au cœur de la ville

Dans le quartier du Pin de Bormes, la résidence pour seniors qui vient 
d'ouvrir ses portes, est plus qu’un logement. Elle propose un concept 
d’habitat innovant, dédié aux nouveaux retraités, autonomes, vivant seuls 
ou en couple.  

C ette résidence services seniors profite 
de tous les commerces et des services 
de proximité, tout en bénéficiant d’un 

environnement calme, offrant un cadre de vie 
idéal. 

NOMBREUX SERVICES
La résidence compte 63 appartements meublés 
(du T1 au T2), étudiés pour faciliter le quotidien 

du résident. «  Labellisée RT 2012 pour ses 
performances énergétiques, elle dispose d’un 
accueil, d’un salon-club pour partager des 
moments de détente, d’un terrain de boules, 
d’un local vélo, d’un jardin en rez-de-chaussée 
et d’une terrasse.
Des places de parking en sous-sol et en extérieur 
sont également proposées. L’ameublement 
de base peut être amélioré à la convenance 

des seniors pouvant y apporter leur touche 
personnelle en aménagement ou décoration  », 
détaille Olivia Hanson, la directrice de la 
résidence.
Elle précise  : «  De nombreux services sont 
inclus  : accès au salon-club, accompagnement 
administratif, animations, courrier et 
conciergerie, équipe sur place en journée 7/7. 
Des services sont également proposés à la 
carte  : aide à l’aménagement, blanchisserie, 
petit bricolage, ménage, restauration  ». «  Ce 
type de résidence est un investissement d’avenir 
sur un marché où la demande locative est en 
forte croissance et le sera de plus en plus dans 
les années à venir », conclut Benjamin Misery, 
Président Directeur Général des Senioriales. •

Texte et photos Francine MARIE.

À NOTER... 
LA DIRECTRICE ORIGINAIRE DE LA LONDE-
LES-MAURES
Directrice de l'établissement, Olivia Hanson est 
originaire de La Londe-les-Maures : « J’ai beaucoup 
voyagé et j’ai travaillé de nombreuses années à 
l’étranger en gérant notamment plusieurs complexes 
résidentiels aux États-Unis et en Angleterre. 
Souhaitant revenir sur mes terres d’origine et 
convaincue par le concept proposé par Senioriales, 
je suis ravie de prendre la direction de la résidence 
de Bormes-les-Mimosas. Avec notre équipe 
composée de 7 personnes, nous sommes heureux de 
pouvoir travailler au service de nos résidents, avec 
notamment pour objectif de créer de vraies relations 
en leur proposant un environnement convivial leur 
permettant de mieux vieillir ».

Le 5ème jardin éphémère de la ville offre un lot de belles surprises à 
découvrir, jusqu’au 18 juin, sur le parvis de l’Hôtel de Ville. 

E t, pour cette 5ème édition, c'est un 
succès renouvelé dans une thématique 
faisant, la part belle au vent,  donnant 

le souffle au gré, bien souvent, d’un mistral si 
présent en Provence. Une inépuisable source 
d’inspiration pour laquelle un hommage a été 
rendu aux jardiniers des espaces verts de la 
Ville et d’intervenants extérieurs, apportant leur 
savoir-faire.

EPHÉMÈRE MAIS DURABLE 
Rappelant l'historique des éditions précédentes, 
conçues à l'image de véritables tableaux 
artistiques, Gil Bernardi, le maire, a expliqué  : 
« Après le succès des poules, des plantes 
médicinales, les interprétations de la musique 
au jardin et du bois, sous toutes ses formes, les 
jardiniers de la Ville ont donc le plaisir de lever le 
voile sur le thème du 5ème jardin éphémère ».
Le premier magistrat a ajouté  : «  Depuis la 
première création du jardin éphémère, les 
végétaux et les éléments décoratifs acquis pour 

réaliser cet écrin de verdure du centre-ville, 
sont entièrement réutilisés lors du démontage. 
Ainsi, le poulailler du 3ème jardin éphémère a 
durablement été installé sur les restanques de 
Saint-Clair. Les clôtures en noisetier, qui ont 
entouré les quatre premiers jardins éphémères, 
délimitent aujourd’hui le jardin potager de l’école 
maternelle Marc Legouhy. Et, tous les végétaux, 
plantes, arbres et arbustes, ont pris racine dans 
les massifs de la commune ».
Charlotte Bouvard, première adjointe en charge 
de l’environnement et du développement 
durable, a ajouté : « Le jardin éphémère a deux 
vies. La première, originale et fédératrice, invite 
le public à regarder son environnement sous 
un œil nouveau, grâce à la déclinaison d’une 
thématique différente chaque année, dans 
un jardin qui recouvre les pavés. La seconde, 
responsable et utile pour tous les habitants, 
permet de renouveler les végétaux en tous points 
de la commune ».•

Francine MARIE (Texte et photos).



VOTRE
AVIS
NOUS
INTÉRESSE !

RÉUNION PUBLIQUE
LE 03 MAI À LA SALLE  DES FÊTES À 18H

Présentation de l’étude sur la fréquentation touristique 2022
Avec la participation de 

CONSULTATION CITOYENNE
SUR L’ATTRACTIVITÉ ET LA POLITIQUE ÉVÉNEMENTIELLE DE CAVALAIRE

Renseignements :
cabcom@cavalaire.fr - 06 37 36 56 26

Scannez moi
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à présent
à l’enquête.
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Cavalaire-sur-Mer
Philippe Leonelli : « N'oublions jamais » !

À l'occasion de la cérémonie de la Journée nationale du souvenir 
des victimes et des héros de la déportation, Philippe Leonelli, le 
maire, a rappelé le sens de cette commémoration annuelle.

É lus, personnalités et Cavalairoises et 
Cavalairois étaient réunis le dimanche 
30 avril, place Jean Moulin pour 

commémorer la journée nationale du souvenir 
de la déportation, une journée qui nous rappelle 
l'horreur inimaginable de l'Holocauste et de la 
Seconde Guerre mondiale. 

MILLIONS DE MORTS
« Cette journée nous remémore les millions de 
personnes qui ont perdu la vie, mais aussi leurs 
familles et leurs proches qui ont été touchés par 

la déportation et l'extermination de masse.
Que reste-t-il après la catastrophe ? 
Que subsiste-t-il des événements tragiques 78 
ans après la libération des camps ? 
Le récit des rescapés, sans nul doute est la trace 
la plus forte et la plus marquante de cette période 
particulièrement sombre de notre Histoire  », a 
insisté Philippe Leonelli. 
Leur témoignage pénètre au plus profond de 
nos cœurs, transperce nos âmes. Ainsi, celui 
de Simone Veil, déportée à Auschwitz : «  Je 
n'oublierai jamais les hurlements, les coups, 

les coups de feu. Je n'oublierai jamais la fumée 
des fours crématoires, l'odeur de la mort. Je 
n'oublierai jamais l'injustice de tout cela ».
Ou celui de Primo Levi  : «  Ils nous ont enlevé 
notre nom, notre famille, notre liberté, notre 
dignité et notre vie  ». Ces paroles de déportés 
témoignent de l'horreur vécue.

PLUS JAMAIS CELA !
Le premier magistrat a repris  : «  Nous avons 
la responsabilité de nous souvenir de ces 
événements pour que de telles atrocités ne 
se reproduisent jamais. En tant que citoyens, 
nous devons prendre le temps de réfléchir sur 
l'importance de cette journée, sur ce qu'elle 
signifie pour nous et sur ce que nous pouvons 
faire pour assurer que l'humanité ne commette 
jamais plus de tels actes de violence.
La déportation, la séparation des familles, 
les souffrances indicibles et les camps 
de concentration ont laissé des cicatrices 
indélébiles sur l'humanité.
Mais comme l'a déclaré avec force Elie Wiesel, 
écrivain, survivant de l'Holocauste et lauréat du 
Prix Nobel de la Paix : «  Il y a une victoire plus 
grande que celle remportée sur le champ de 
bataille. 
C'est la victoire sur la haine et la peur. C'est la 
victoire de la mémoire sur l'oubli. N'oublions 
jamais » ! •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
En présence de :
Olivier CORNA, premier adjoint
Mmes et MM. les élus,
Philippe VANDEVELDE, maître de 
Cérémonie, 
Mmes et MM. les porte-drapeaux.



Jazz en mai

Renseignements sur  

cavalairejazz.fr
ENTRÉE 

25€ 

SAMEDI 20 MAI 2023 à 20h 
Salle des fêtes de Cavalaire

Bergin 
Quartet:  

de Serge à 
Gainsbourg 

présente



La Londe-les-Maures
Impressionnant succès pour la Fête des Vins et des Plantes
Le 23 avril sur la place Camoin, la très attendue Fête des Vins 2023  était un 
moment fort du printemps pour la ville du bonheur !

Des milliers de personnes et amateurs 
d'un moment convivial ont rencontré 
les vignerons au détour des stands de 

dégustation. De toute évidence, c'était l'endroit 
pour déguster les rosés de La Londe !
François de Canson, viticulteur et maire de La 
Londe-les-Maures, s'est réjoui du succès de 
cette nouvelle édition : « Quel bonheur cette fête 
du vin et des plantes, avec beaucoup de monde 
et un temps superbe » !
Organisée par l'Association des Vignerons La 
Londe, en partenariat avec la Ville, la fête a 
permis aux visiteurs de découvrir et déguster 
les vins de l'AOC Côtes de Provence La Londe.

EXCELLENCE DU TERROIR
Le premier magistrat ajoute : «  La Fête des 
Vins est toujours un moment très attendu. C'est 
l'occasion de vivre un moment de partage avec 
nos viticulteurs et de découverte du terroir. 
C'est, aussi, l'occasion de vivre un moment de 
bonheur autour de ce qui fait l'excellence de 
notre territoire Londais. Cette année encore, les 
domaines de l'appellation La Londe ont brillé au 
salon de l'Agriculture et font notre fierté ». •

Photos Isabelle BENOIT.
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“Ici, nous avons tout : le soleil, la neige, la mer, la montagne,  
le travail et les universités, les villes et les villages, 

 les industries et les PME, les pôles hospitaliers et de recherche,  
les hommes et les femmes, rien ne manque.  

Ici, rien n’est comme ailleurs !”

Renaud Muselier
Président de la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur

Président délégué de Régions de France



06 28 46 79 71
azurtoiture2604@gmail.com

www.azur-toiture.fr

Carqueiranne
1795 route des 3 Pins

Cavalaire
381 av Maréchal Lyautey

Cogolin
19 rue Gambetta


